
ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

Иркутск
№ 14 (805)  20 апреля 2017 года

Тренировка 
с огоньком
Наши корреспонденты 
приняли участие 
в противопожарных 
учениях 

3
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте irkutskinform.ru

3

Приведем Иркутск 
в порядок 
22 апреля пройдет 
общегородской 
субботник 

6

Лекарство 
для асфальта
В Иркутске появилась 
новая техника 
для ремонта дорог 

Величие 
и хрупкость
Уникальный 
фарфоровый иконостас 
восстановили 
в Иркутске

15

Читайте на стр. 8–9
Фото Валентина Карпова

ПАСХАЛЬНЫЕ ЧУДЕСА
О необыкновенных историях,  

происходивших в храмах Иркутска 



2 ИРКУТСК | № 14 (805) | 20 апреля 2017 года irkutskinform.ruСОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

В период с 31 марта по 10 апреля от горожан 
поступило 34 предложения о включении в пере-
чень пространств, планируемых к благоустройству 
в 2017 году. Общественная комиссия отобрала 20 
территорий, за которые предлагается проголосо-
вать и выбрать наиболее значимые для горожан.

Среди общественных пространств, включенных 
в рейтинговое голосование, — Преображенская 
площадь, острова Юность и Малый Конный, 
бульвар Постышева, набережная Иркутского водо-
хранилища в районе ледокола Ангара, Иеруса-
лимская лестница, улица 6-я Советская, площадь 
Конституции, два сквера в Первомайском, особо 
охраняемая территория «Синюшина гора», при-

брежная территория залива Якоби, парк Ком-
сомольский, сад Томсона, сквер на улице Розы 
Люксембург, хоккейный корт и парк у школы № 
29, сквер на пересечении улиц Генерала Доватора 
и Воровского, парк «Победа» и другие. 

Те предложения, которые не вошли в итоговый 
перечень для интернет-голосования, при под-
держке окружных администраций будут дорабо-
таны и предложены к включению в аналогичную 
программу на 2018 год.

Глава города познакомился с проектами по благо-
устройству территории на бульваре Постышева и на 
площади Конституции. Заявка на благоустройство 
Цветочного бульвара поступила от ТОС «Авиатор». 
По мнению горожан, это пространство нужно раз-
делить на несколько участков — для проведения го-
родских мероприятий, музыкальных и сценических 
выступлений и зону встреч. Бульвар должен быть 
доступен для маломобильных граждан и родителей 
с колясками, здесь необходимо высадить цветущие 
деревья, устроить современные газоны. 

В соответствии с этими пожеланиями жителей 
разработан проект благоустройства данной тер-
ритории. Если он победит в рейтинговом голосо-

вании, то первый этап работ на верхней площади 
бульвара пройдет уже в 2017 году.

"
Заявка на благоустройство площади 
Конституции поступила от женсовета 
Октябрьского района. Эта территория 
также включена в рейтинговое 
голосование. Основная концепция 
благоустройства — Площадь мостов и 
фонтанов. 

Здесь, по пожеланиям жителей, планируется 
обустроить детскую и музыкальную площадки, 
амфитеатр и зону для занятий экстремальными 
видами спорта. 

— Необходимо, чтобы жители близлежащих 
домов были максимально вовлечены в обсужде-
ние проектов, — отметил Дмитрий Бердников. — 
Важно создать комфортную среду для наших 
горожан. Это то, над чем мы сейчас работаем 
совместно со специалистами администрации, 
общественными организациями и ТОСами. 

Анастасия Дарчук 
Фото Александра Новикова

Сегодня в Иркутске проживают 
92 бывших узника концлагерей. 
В большинстве своем во время 
войны они были детьми или под-
ростками. Все являются членами 
Иркутского городского отделения 
общероссийской общественной ор-
ганизации «Российский союз быв-
ших малолетних узников фашист-
ских концлагерей», которому в этом 
году исполнится 24 года.

Минутой молчания почтили па-
мять миллионов людей, погибших и 
замученных в фашистских лагерях. 

С приветственным словом к участни-
кам мероприятия обратились началь-
ник департамента здравоохранения и 
социальной помощи населению адми-
нистрации Иркутска Наталия Тарабан, 
заместитель председателя городской 
думы Александр Ханхалаев, председа-
тель городского совета ветеранов Вла-
димир Баранов и почетный гражданин 
Иркутска Геннадий Комаров.

— Более 20 миллионов человек 
из 30 стран пострадали в фашист-
ских концлагерях, из них пять 
миллионов — наши соотечественни-
ки, — сказала Наталия Тарабан. — 
Мы преклоняем колени перед вашим 
мужеством! В Иркутске мы собираем-
ся 11 апреля с 1999 года, и эту тради-
цию мы будем продолжать и дальше 
в память о вашем подвиге! 

И сегодня, спустя десятилетия, 
слушать воспоминания собравшихся 
тяжело. Инна Жигулина, уроженка 
Белоруссии, прошла через фашист-
ский лагерь вместе со своими братья-
ми и сестрами.

— Нас в семье было шестеро детей. 
Я средняя, после меня двое млад-
ших — сестра и брат. Не выдержав 

голода и лишений, они умерли в 1944 
году, сразу после того, как нас освобо-
дили советские разведчики. В лагерь 
мы попали после оккупации Витеб-
ска, где жила наша семья, в 1943 году.

Мать и ее шестерых детей держа-
ли сначала в пересылочном пункте, 
а потом отправили в лагерь смерти, 
который находился в Лиозненском 
районе Витебской области.

— Привезли, разгрузили нас, как 
скот, ни жилья, ни одежды. При-
ближалась зима, на улице стало 
холодать. Начали устраиваться, кто 
как мог. Старшие — брат Эдуард, 
сестра Жанна и я построили ша-
лаш из веток, в нем согревали друг 
друга, — вспоминает Инна Альбинов-
на. — Мама прятала брата, потому 
что подростков-мальчиков забирали 
и расстреливали. Костры жечь не 
разрешали. Ели все подряд — кору, 
корешки, листья, траву. Освободили 
нас в июне 1944 года. Выводили по 
тоненьким тропинкам через замини-
рованные фашистами зоны.

Вслед за сестрой, которая вышла 
замуж за военного, Инна Жигулина 
приехала в Сибирь. Иркутск стал ее 

вторым домом. Здесь родились ее 
дети, внуки и правнуки. 

— Пусть то, что мы пережили, 
никогда не узнают наши потомки, — 
говорит Инна Альбиновна. 

Наверняка это заветное желание 
всех тех, кто вспоминает свое детство 
в Международный день освобожде-
ния узников фашизма.

После концерта все отправились 
к Вечному огню, чтобы почтить 
память жертв фашизма во Второй 
мировой войне, среди которых было 
13 миллионов детей. 

Нина Воронина

«ПУСТЬ ЭТО НИКОГДА НЕ ПОВТОРИТСЯ»
Узников фашистских лагерей чествовали в областном центре

ДМИТРИЙ БЕРДНИКОВ:  
«БЛАГОУСТРОИМ ГОРОД ВСЕ ВМЕСТЕ» 
Площадь фонтанов и Цветочный бульвар могут появиться в Иркутске

Лучший проект благоустройства обще-
ственного пространства Иркутска 
определят с помощью интернет

голосования. Оно проходит на сайте адми-
нистрации города Иркутска и продолжится 
до 27 апреля. Накануне мэр города Дмитрий 
Берд ников побывал на двух площадках, 
которые планируется обустроить в рамках 
реализации программы «Городская среда». 

Международный день осво-
бождения узников фашиз-
ма во всем мире отмечается 

минутой молчания и возложением 
цветов к Вечному огню. Так было 
и в Иркутске — 11 апреля в орган-
ном зале областной филармонии 
чествовали детей войны — узни-
ков фашистских лагерей. Органи-
затором мероприятия выступил 
департамент здравоохранения и 
социальной помощи населению ад-
министрации города Иркутска.

ЦИФРЫ
Через 1 100 концлагерей 
и 14 тысяч мест заключения 
в период Второй 
мировой войны прошли 
20 миллионов человек. 
Около 12 миллионов 
узников погибли, из них 
2 миллиона — дети.

На Площади фонтанов жители хотели бы видеть детскую и музыкальную 
площадки, амфитеатр и зону для занятий экстремальными видами спорта

Мэр Иркутска побывал на площади Конституции и вместе с градостроителями 
обсудил ее будущее благоустройство
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— С помощью нового оборудования 
мы избавимся от прошлых проблем и 
неудобств, — заметил директор Ир-
кутскавтодора Михаил Чайковский. — 
В комплекте установки ямочного 
ремонта (УЯР) инфракрасный нагре-
ватель, работающий на пропане. Он 
подогревает ремонтируемый участок 
до 150 градусов, далее к яме подходит 
установка, засыпает асфальтобетонную 
смесь, ровняет и получается гладкое 
покрытие, без швов. В такой технике 
много плюсов, ведь швы — это болезнь 
дорог. При переходе с плюсовой на ми-
нусовую температуру они рвут асфальт, 
поступающая в эти полости вода также 
разрушает дорожное полотно. Если 
осуществлять ямочный ремонт с новым 
оборудованием, то таких проблем не 
будет. 

УЯР может работать и зимой: выдер-
живает температуру до минус 20 граду-
сов. Производитель обеих установок — 
завод «Бастион» (Санкт-Петербург). 

Специализация второй машины — 
борьба с уже имеющимися швами на 
дорогах. Установка продувает швы 

Как доложила заместитель 
мэра — председатель комитета го-
родского обустройства Елена Федо-
рова, месячник санитарной очист-
ки идет полным ходом. Начались 
работы по проведению ямочного 
ремонта дорог, отмываются и кра-
сятся ограждения, урны, лавочки, 
дорожные знаки, восстанавливается 
тротуарная плитка. 

На территории парков и скве-
ров уже выполнена формовочная 
и санитарная обрезка деревьев. 
С начала мая по заявкам жителей 
и результатам обследований спе-
циалистов городского управления 
экологии начнется спил аварийных 
деревьев, также будет высажено 
700 саженцев.

Иркутские ТОСы традиционно 
принимают активное участие в ме-

роприятиях месячника. В прошлом 
году, например, было проведено два 
общегородских субботника, в ко-
торых приняли участие около пяти 
тысяч представителей этих объеди-
нений. Особое внимание уделялось 
частному сектору и садоводствам.

— Нашему ТОСу десять лет, и 
мы каждый год участвуем в суб-
ботнике, — рассказывает Татьяна 
Куликова, председатель ТОС «Пульс 
добрых сердец». — Все жители от 
мала до велика выходят на очист-
ку территории рощи «Березка». 
Мы помогаем организовать уборку 
внутридворовых территорий — стар-
шие по домам уже получили пер-
чатки, мусорные пакеты, кисточки 
и краску. Так что каждый наш двор 
приведем в порядок. 

По словам Татьяны Александров-
ны, сегодня администрация города 
и мэр поддерживают ТОСы во всех 
начинаниях.

— С тех пор, как городом руково-
дит Дмитрий Бердников, мы чув-
ствуем себя не просто горожанами, 
а помощниками городской власти, 
— отметила председатель. 

Активные жители из других райо-
нов также отмечают постоянную под-
держку администрации Иркутска. 

— Во время месячника власти 
помогают с машинами для вывоза 
мусора, перчатками и инвента-

рем, — рассказывает председатель 
ТОС «Мельниково» Ирина Балуева. 
— А еще благодаря администрации 
у нас начала действовать инвести-
ционная программа, по которой мы 
смогли провести воду в свои дома. 
При прежней власти у нас даже 
колонок не было. 

На заседании комиссии по разви-
тию ТОС также рассмотрели вопро-
сы проведения мероприятий ко Дню 
Победы и заслушали информацию 
о реализации проектов программы 
«Народные инициативы — 2017».

В этом году на «Народные ини-
циативы» представлено более 200 
предложений от иркутян. Около ста 
из них приняли участие в рейтин-
говом голосовании. Победителями 
стали 20 проектов по благоустрой-
ству различных территорий, созда-
нию парков и скверов, приобрете-
нию спортивного и музыкального 
оборудования, оргтехники. 

"
На реализацию проекта 
«Народные инициативы» 
в этом году планируется 
выделить 20 млн руб. 
из областного бюджета 
и около 4 миллионов — 
из городского.

— Сегодня территориальные об-
щественные самоуправления вносят 

большой вклад в развитие города, — 
отметил Дмитрий Бердников. — Я 
надеюсь на вашу поддержку и во-
влечение жителей в участие в фе-
деральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды». 
Это позволит сделать наши дворы, 
скверы и другие общественные 
пространства более комфортными 
и привлекательными для иркутян и 
гостей нашего города. 

Анастасия Дарчук

СПРАВКА
Для получения перчаток, 
мусорных пакетов 
и талонов на вывоз 
мусора необходимо 
обращаться в комитеты 
по управлению округами: 
Правобережный — 
телефон 52-03-89, 
Октябрьский — 33-13-17, 
Свердловский — 52-04-95, 
Ленинский — 52-03-42. 
Заявки на предоставление 
автотранспорта для вывоза 
мусора необходимо 
подавать в комитет 
городского обустройства 
администрации города по 
телефону 52-01-35. 

ЛЕКАРСТВО ДЛЯ АСФАЛЬТА 
Иркутскавтодор приобрел новую технику для ремонта дорог

К СУББОТНИКУ ГОТОВЫ! 
Городские ТОСы принимают активное участие в месячнике чистоты

1 апреля в Иркутске старто-
вал месячник по санитарной 
очистке города. Об участии 

территориальных общественных 
самоуправлений в общегородском 
субботнике, мероприятиях по 
реализации проектов «Городская 
среда» и «Народные инициативы» 
шла речь на заседании комиссии 
по развитию ТОСов под председа-
тельством мэра города Дмитрия 
Бердникова.

Три новые установки, появив-
шиеся на предприятии впер-
вые в этом году, призваны 

облегчить процесс устранения не-
поладок на дорогах. Машины будут 
использоваться для оперативных 
механизированных работ по прове-
дению ямочного ремонта дорожно-
го полотна, другая установка будет 
применяться для заливки на проез-
жей части швов и трещин. Мэр Ир-
кутска Дмитрий Бердников посетил 
МУП «Иркутскавтодор» и оценил 
достоинства новой техники. 

Поступившее в распоряжение Автодора оборудование позволит 
иркутским дорожникам более качественно выполнять ямочный ремонт

компрессором, и под давлением по-
лость заполняется мастикой. Раньше 
приходилось прочищать вручную, 
а трещины заполнять битумом. 

"
Новую установку по 
ремонту швов начнут 
использовать в летний 
период, так как для ее 
эксплуатации необходима 
соответствующая 
температура. 

— Новая техника позволит увели-
чить объемы и повысить качество 
работ. Именно этого ждут от вашего 
предприятия иркутяне, — отме-
тил Дмитрий Бердников.

Михаил Чайковский подчеркнул, 
что в этом году работы по ямочному 
ремонту начали на полтора месяца 
раньше. Напомним, заявки на про-
ведение срочного ремонта дорожного 
полотна принимаются на сайте му-
ниципального предприятия, а также 
в социальных сетях: на страницах 
МУП «Иркутскавтодор» в «Фейсбу-
ке», «ВКонтакте», «Одноклассниках» 
и «Твиттере». Пожаловаться на ямы 
можно по телефону единой диспет-
черской службы города Иркутска 
520-112.

Помимо точечного устранения 
неполадок, иркутские дороги скоро 
ожидают и более масштабные из-
менения. С установлением среднесу-
точных положительных температур 
начнется ремонт дорог большими 
картами. В 2017 году планируется 
отремонтировать более 800 тыс. кв. м 
дорожного полотна на 25 участках.

Элина Халтанова 
Фото Александра НовиковаШвы — болезнь нашего асфальта. С новой техникой бороться с этим 

недугом станет легче
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Из продовольственных товаров ощутимее 
всего подешевели свежие огурцы — на 19 %, 
апельсины — на 12 %, гречка — на 7 %. В то же 
время на 1—4 % дороже стали колбасные и мяс-
ные копченые изделия, соленая, маринованная, 
копченая и охлажденная рыба, мороженая рыба 
лососевых пород, красная икра, рыбные консер-
вы в томатном соусе, сливочное масло, маргарин, 
плавленые сыры и брынза, консервы, детское 
питание и куриные яйца.

— Даже такое небольшое повышение цен на 
базовые продукты — масло, сыры, мясные изде-
лия, рыбу — покупателей не радует. Кроме того, 
это повод для других сегментов потребительских 
товаров к дальнейшему повышению цен, — ком-
ментирует ситуацию на рынке кандидат эконо-
мических наук, доцент Светлана Гуревич.

Что касается непроизводственных товаров, они 
стали дороже в среднем на 0,1 %. 

Больше всего подорожали детские резиновые 
сапоги, ранцы, рюкзаки для школьников, детские 
велосипеды, мобильные телефоны, планшеты. 
Цены на эти товары выросли в среднем на 3—4 %. 

"
На 1—2 % подорожали постельное 
белье, полотенца, многие предметы 
детского и взрослого гардероба. 
В той же степени изменились цены 
на моющие и чистящие средства, 
стеклянную посуду, карандаши, 
наборы фломастеров, еженедельные 
газеты, продаваемые в розницу, 
футбольные мячи, кирпич.

— Анализируя потребительские цены Иркут-
ска, можно сказать, что все достаточно стабиль-
но и предсказуемо. Медленно раскручивается 
инфляционная спираль. Происходит повыше-
ние цен на те товары и услуги, которые не имели 
роста в прошлом периоде, — продолжает экс-
перт. — Снижение или повышение цен на все 
сезонные привозные овощи и фрукты может объ-

ясняться количеством завезенного товара и пред-
праздничной реализацией. Сезонный спрос 
является для производителей и ретейлеров воз-
можностью получения дополнительной прибыли 
за счет увеличения цены на названные товары.

Из медицинских товаров на 7 % подорожала 
вата, на 4 % — бинты, анальгин, на 3 % — «Стреп-
силс», индапамид, амброксол, поливитамины 
с макро- и микроэлементами. В то же время на 
5 % подешевел валидол, на 3 % — глицин, ниме-
сулид, таурин и поливитамины без минералов. 

— Цены на медицинские товары и услуги имеют 
ту же тенденцию. Недорогие товары стремятся к 
общему уровню цен, — говорит Светлана Гуревич.

Индекс цен и тарифов в сфере сервиса в марте 
в целом не изменился. При этом на определенные 
услуги цены повысились, а на другие — понизились.

Так, за месяц на 8 % увеличилась стоимость аренды 
индивидуальных банковских сейфов, на 4 % подоро-
жали авиабилеты, посещение музеев и выставок, на 
2 % — проезд в междугородных автобусах. А вот биле-
ты на поезда дальнего следования подешевели на 9 %, 
проезд в такси — на 3 %. На 1—2 % снизились цены на 
прививки животным и шиномонтаж автомобилей. 

Анастасия Дарчук

КОЛБАСА ДОРОЖАЕТ,  
ГРЕЧКА ДЕШЕВЕЕТ

По данным Иркутскстата, в марте цены 
на товары и услуги в целом по сравне-
нию с февралем не изменились. Но це-

новая стабильность не исключает отдельных 
изменений. Например, цены на продукты 
снизились в среднем на 0,2 %. А непродоволь-
ственные товары подорожали на 0,1 %.

РЕ
К

Л
А

М
А

Что происходило с ценами на иркутском  
потребительском рынке в марте
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Опережая время
История этого крупного агрохол-

динга началась в 1990 году с не-
большого по сегодняшним меркам 
предприятия мощностью два милли-
она бройлеров в год. Птицефабрика 
выросла в Саянске неслучайно.

— Планировалось создать большой 
нефтегазохимический кластер в Си-
бири, а вблизи него — промышлен-
ный город, возведенный с нуля в тай-
ге. Саянск и «Саянскхимпласт» — это 
малая часть того, что должно было 
появиться на карте. Для создания 
инфраструктуры была заложена 
«Восточно-Сибирская птицефабри-
ка», свинокомплекс, хлебокомбинат, 
молочный комбинат, тепличное 
хозяйство, — рассказывает Владислав 
Буханов. — Но перестройка нарушила 
все планы. Птицефабрике повезло — 
ее успели сдать в первую очередь, за 
год она перевыполнила план. Благо-
даря передовым представлениям 
инженеров о промышленном птице-
водстве мы получили предприятие 
с высокоразвитой инфраструктурой 
и безопасностью. 

В 2010 году «Саянский брой-
лер» был включен в федеральный 
перечень приоритетных проектов, 
одобренных Минсельхозом России, 
что позволило начать масштабную 
модернизацию. За это время на про-
изводстве переоборудовали 17 птич-
ников из сорока: в 14-ти установили 
клетки, в трех обновили напольное 
исполнение. У каждой технологии 
свои плюсы: «напольники» позволя-
ют цыплятам расти в естественной 
для них среде, клетки — увеличить 
численность птенцов и повысить 
контроль. 

Сейчас предприятие намерено 
взять курс на растениеводство.  
С 2018 года агрохолдинг начнет про-
изводить рапс для собственных нужд. 
Это повысит содержание раститель-
ного белка в кормах и, как следствие, 
позволит выпускать высококаче-
ственное  мясо птицы. 

Рецепт здорового 
цыпленка

Как ни крути, главный вопрос, 
волнующий потребителя, — где и на 
чем выращивают бройлеров? Итак, 
регулярно в Иркутск из Ясногорского 
района Тульской области на самолете 
прибывают цыплята — это будущее 
родительское стадо. Из аэропорта 
их доставляют в поселок Мегет: там 
курочки подрастают и начинают 
нести инкубационное яйцо. Это яйцо 
впоследствии перемещают в Саянск, 
в инкубатор, который за год «выращи-
вает» порядка 25 миллионов птенцов. 

— Цыпленок-бройлер ест много 
и растет интенсивно — этим он и 
отличается от простой несушки. За 
40 дней он вырастает до взрослой 
особи весом до 2 кг. Самой природой 
заложено, что именно в этот срок пте-
нец может научиться добывать себе 
пищу, окрепнуть и вырасти до полу-
тора килограммов. Однако в природе 
нет идеальных условий для такого 
развития, а у нас — есть. Срок в 40 
дней оптимален и с экономической 
точки зрения, — объясняет Владислав 
Валерьевич. 

"
Основу рациона птенцов 
составляет корм на основе 
пшеницы. И важное 
преимущество «Саянского 
бройлера» состоит в том, 
что они обеспечивают 
птицу своим кормом — 
с 2010 года используется 
только местная пшеница, 
выращенная в Иркутской 
области. Всего в год для 
прокорма требуется 40 
тысяч тонн зерна, из них 
60 % производят дочерние 
предприятия агрохолдинга, 
а 40 % — проверенные 
местные фермеры. 

— Огромные запасы пшеницы — 
25 тысяч тонн — находятся в наших 
хранилищах в Куйтуне. Там в каждой 
«банке» (высотой 20 метров и диа-
метром 15 метров) содержится более 
3 тысяч тонн зерна. В хранилищах 
действует строгий контроль темпера-
туры и вентиляции воздуха, исклю-
чено заражение грибками, плесенью 
и насекомыми, введена регулярная 
лабораторная проверка. Таким об-
разом, мы имеем собственный корм 
высочайшего качества.

Каждый день саянская птицефа-
брика выпускает до 80 тонн замо-
роженной и охлажденной птицы. 
Ее развозят по городам Иркутской 
области (на регион приходится 92 % 
сбыта), небольшая доля отправляется 

на экспорт в Красноярск, Читу, Буря-
тию и Монголию. Кроме того, часть 
сырья предназначается для цеха по-
луфабрикатов, который расположен 
в Иркутске. Он выпускает продукты 
под торговой маркой «Мясоград»: 
фаршированные полуфабрикаты, го-
лубцы, котлеты, пельмени, пастрому, 
шницели — всего более 80 видов. 

По правилам честной 
игры

Даже в условиях жесткой конку-
ренции агрохолдинг не прибегает 
к сомнительным технологиям, на-
пример замене корма мясокостной 
мукой — продукту переработки рыб-
ных отходов. Да, в нерестовый сезон 
это способствует снижению себесто-
имости, однако от такого корма мясо 
птицы приобретает характерный 
рыбный запах. 

— Подобные уловки нам не нужны, 
ведь мы обеспечили себя пшеницей 
и защитили от сезонной нехватки 
корма. Все крупнейшие производите-
ли в центральном регионе работают 
точно по такому же принципу, — до-
бавляет глава агрохолдинга.

Представление о том, что бройле-
ров выращивают на антибиотиках и 
гормонах, давно ушло в прошлое, од-
нако производителям иногда задают 
подобные вопросы.

— Антибиотики и гормоны прино-
сят больше вреда, чем пользы. Более 
того, они стоят колоссальных денег. 
Но главное, использование таких 
«запрещенных приемов» свидетель-
ствует о том, что технология произ-
водства несовершенна и не может 
обеспечить нормальное содержание 
птицы — значит, она будет гибнуть, — 
убежден наш собеседник. 

Три года назад «Саянский брой-
лер» подтвердил качество и безопас-
ность своей продукции на между-
народном уровне — агрохолдинг 
получил сертификат ХАССП. Это 
независимый контроль всех процес-
сов, где могут возникнуть опасные 
ситуации: производство и хранение 
кормов, содержание птицы, доставка 

продуктов, изготовление полуфабри-
катов, условия хранения в магазинах. 

— Чем больше в продукте специй, 
тем легче скрыть, что туда положили. 
У нас же основной ингредиент — это 
мясо. Крупному производителю нет 
смысла фальсифицировать свою 
продукцию и тем самым ставить под 
угрозу репутацию, — подчеркивает 
Владислав Буханов. — В наш реги-
он периодически забрасывают из 
центральной части продукты сомни-
тельного качества. Чтобы сократить 
издержки на доставку, хранение, 
логистику и маркетинг, они нака-
чивают птицу солевым раствором и 
замораживают. По сути, это вода по 
цене мяса. Самое страшное, что все 
эти соли, попадая в организм чело-
века, влекут за собой негативные 
последствия. Как распознать такой 
продукт? В составе будет написано 
«вода, соль, специи» либо указано 
«тушка для жарки». 

Помимо независимых проверок, 
на предприятии действует перекрест-
ный государственный контроль каче-
ства. На каждом перерабатывающем 
узле находится ветеринарный врач. 
Он выдает справку государственного 
образца, которая в свою очередь под-
тверждается лабораторно. Наконец, 
еще один «пост контроля» находится 
на кухне каждого сотрудника агро-
холдинга. 

— У меня четверо детей, и я 
с удовольствием покупаю для семьи 
нашу продукцию. Обычно мы запе-
каем курицу в духовке с тыквой или 
кабачком, — делится кулинарными 
секретами Владислав Валерьевич. — 
Я стараюсь каждый раз покупать 
мясо в разных магазинах, обращаю 
внимание на хранение, обслужива-
ние, на то, как продавцы общаются 
с клиентом и отвечают на каверзные 
вопросы. С гордостью беру полуфа-
брикаты в командировку и угощаю 
мясными деликатесами друзей и 
коллег из других регионов. 

Яна Шутова 
Фото предоставлено  

«Саянским бройлером»

Один из главных показате-
лей безграничного доверия 
покупателя к производите-

лю — когда он, увидев знакомую 
упаковку, сразу берет товар с при-
лавка. Ему не нужно долго кру-
тить продукт в руках, изучать его 
состав и срок годности, проверять 
на запах — он и так знает, что у 
этой марки все свежее, качествен-
ное и, без сомнения, вкусное. Как 
добиться признательности поку-
пателей и заработать хорошую ре-
путацию, рассказал председатель 
совета директоров ООО «Саянский 
бройлер» Владислав Буханов.

ЦИФРА

26 000 
тонн готовой продукции в год — 
общий объем производства 
ООО «Саянский бройлер»

ОТ ПОЛЯ ДО ПРИЛАВКА

В напольных и клеточных птичниках одновременно 
содержится до 1,8 млн бройлеров

Ассортимент предприятия насчитывает около 
170 наименований

О выращивании цыплят, многоступенчатом 
контроле качества и модернизации  

агрохолдинга «Саянский бройлер»
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Хорошо, что это только сценарий 
противопожарных учений, которые 
провели сотрудники МКУ «Безопас-
ный город» совместно со всеми опе-
ративными службами Иркутска. Как 
и спортсмены, борцы со стихией на 
таких тренировках оттачивают свои 
профессиональные навыки. 13 апре-
ля прошли командно-штабные уче-
ния по отработке взаимодействия 
при локализации и ликвидации ЧС, 
вызванных лесными пожарами.

На пустыре в районе Плишкин-
ского тракта тишина. Ничто не 
предвещает беды. Но вдруг раз-
дается команда: «Десятиминутная 
готовность!», и трое сотрудников 
противопожарной службы отправ-
ляются в три условные точки воз-
горания.

— Поджигатели пошли, — шутят 
коллеги.

После команды «На старт!» со-
трудники принялись за дело: округу 
окутал густой дым. Ветер, словно 
поддержав задуманный сценарий, 
тут же усилился. Страшно подумать, 
что могло случиться, если бы огонь 
был настоящим! Но, конечно, ниче-
го поджигать пожарные не стали — 
использовали дымовые шашки для 
имитации возгорания. Вот тишину 
нарушает вой сирены: по сценарию, 
после поступления информации 
о пожаре в единую диспетчерскую 
службу на место прибывает основ-
ной экипаж аварийно-спасательной 
службы. После разведки обстановки 
на очагах возгорания начинается 
процесс тушения. 

Три очага — три разных вида пожа-
ра. Пал травы ликвидируют с помо-
щью ранцевых огнетушителей. А для 
работы второго участка с намеченным 
крупным возгоранием подъезжает це-
лый пожарный расчет. Разворачива-
ются специальные рукава, территорию 
проливают водой. Следом прибывает 
еще несколько машин: резервный 
экипаж аварийно-спасательной 
службы и МКУ «Безопасный город». 
В кузове одной из машин замечаем… 
квадроцикл. Для чего он?

— Сотрудник на квадроцикле 
отправляется «мониторить» тер-
риторию, — объясняет действия по 
громкоговорителю командующий 
тренировкой, начальник службы 
ГО, ЧС и ПБ МКУ «Безопасный 
город» Александр Тройнин. — С по-
мощью тепловизора (прибора, 
реагирующего на тепло и находяще-
го места с максимальной температу-
рой) можно выявить скрытые очаги 
возгорания. 

Третий участок, по легенде, — са-
мый тяжелый, здесь горят торфя-
ники. Для их тушения приезжает 
фронтальный погрузчик и техника 
Иркутскавтодора. С помощью инже-
нерной техники происходит пере-
мешивание горящей части торфа 

с негорящей, параллельно осущест-
вляется проливка территории во-
дой. Эта технология была успешно 
опробована в 2016 году. 

— В прошлом году в этом же са-
мом месте было зафиксировано око-
ло 30 возгораний, — заметил Алек-
сандр Тройнин. — Тогда с огнем 
удалось справиться за трое суток.

"
Всего в тренировке 
задействованы восемь 
единиц спецтехники и 
42 человека личного 
состава. На территории 
Иркутской области с 15 
марта действует особый 
противопожарный режим. 

Поэтому возникает необхо-
димость отработки механизмов 
взаимодействия муниципальных и 
государственных служб для более 
оперативного и эффективного реа-
гирования.

— Весна нынче пришла рано, 
ежедневно мы фиксируем и возго-
рания, и нарушения правил проти-

вопожарного режима, — рассказал 
начальник второго отряда Феде-
ральной противопожарной службы 
по Иркутской области Андрей За-
лозный. — Уже поймали несколько 
поджигателей, в основном это дети. 
Нарушителям противопожарно-
го режима выписаны протоколы. 
Стараемся работать с населением, 
вручаем памятки, читаем лекции. 
Также проводим акцию «Чистый 
лес», очистку свалок, ежедневно 
сотрудники патрулируют потенци-
ально опасные участки. 

Председатель городской комис-
сии по чрезвычайным ситуациям, 
вице-мэр города Иркутска Иван Но-
сков положительно оценил резуль-
тат проведенной тренировки.

— Видно, что вы работаете сла-
женно, без суеты, каждый знает, что 
должен делать, — обратился к спаса-
телям Иван Носков. — Так мы с вами 
справимся с любой проблемой! 

Тренировка показала, что вся 
техника находится в боевой готов-
ности, проверены машины МУП 
«Водоканал» и Иркутскавтодора. 

Также в случае необходимости при 
чрезвычайных ситуациях предо-
ставляют технику строительные 
организации. 

— Работа по предотвращению и 
ликвидации пожаров идет активно: 
пожарным помогают волонтеры. 
Действует чат, в котором иркутя-
не делятся информацией о воз-
горании — она сразу же попадает 
в единую диспетчерскую службу, 
а далее — пожарным, — пояснил 
вице-мэр. — Отработано взаимо-
действие с председателями садовых 
товариществ, гаражных кооперати-
вов. Везде, где есть предполагаемая 
опасность, мы раздаем памятки 
с номерами телефонов, чтобы люди 
знали, куда можно обратиться. 

Ввиду особого противопожарного 
режима на территории Иркутской 
области жителям не рекомендуется 
жечь мусор на своих участках, раз-
водить открытый огонь. А в случае 
обнаружения возгорания нужно 
звонить по телефонам 101 или 112. 

Элина Халтанова 
Фото Валентина Карпова

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Ситуация опасна: в течение 
суток в районе торфяни-
ков в направлении поселка 

Плишкино наблюдается сильное 
задымление территории. А по 
сообщению Гидрометцентра 
в регионе ожидается сильный 
порывистый ветер, что чревато 
переходом огня на лесной массив. 
Появляется угроза возникнове-
ния пожара на территории Право-
бережного округа, под ударом — 
лес и несколько близлежащих 
садоводств… 

ТРЕНИРОВКА С ОГОНЬКОМ
Наши корреспонденты приняли участие в противопожарных учениях

За действиями спасателей внимательно наблюдали 
начальники штаба

И хотя возгорание было имитацией, тушили его 
по-настоящему

С помощью ранцевых огнетушителей 
борются с палом травы

Люди и техника тушат торфяники в тандеме. Фронтальный погрузчик 
перемешивает землю, а пожарные проливают ее
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Главные повара
— Все необходимые нашей почве микроорга-

низмы уже есть в ней, — начинает беседу Алек-
сандр Марков, — но биота (сообщество микробов 
и прочих живых организмов) активно начинает 
работать в Сибири только тогда, когда почва 
прогреется, в середине-конце июня. Это хорошо 
заметно, ведь именно в этот момент и начинается 
активный рост всех растений. Но сажать-то мы на-
чинаем уже в мае! Значит, нам необходимо рань-
ше запускать работу полезных микроорганизмов.

— Вы сейчас говорите про ЭМ-
препараты? Есть мнение, что приме-
нение препаратов, которые содержат 
эффективные микроорганизмы, способ-
ствует наращиванию зеленой массы, но 
не самих плодов. 

— Да, такой точки зрения придерживаются 
ученые-агрономы, получившие образование еще 
в советское время. И, как правило, сами они не 
применяют ЭМ-препараты. Они заблуждают-
ся, когда думают, что это такие же удобрения, 
как мочевина, азофоска или тот же навоз. Если 
вносить органические удобрения, на 80 процен-
тов содержащие азот, будет расти только зеленая 
масса — это правда. Но дело в том, что ЭМ-
препараты — всего лишь микроорганизмы. Они 
не могут давать чистый азот. 

Микроорганизмы как раз и нужны для того, 
чтобы азот, фосфор и калий, а также все макро- и 
микроэлементы стали доступны для питания рас-
тений. По сути, это повара на зеленой кухне. И те 
же агрономы используют, например, травяные 
настои, потому что понимают — это дает резуль-
тат. Применяя ЭМ-технологию, мы добиваемся 
того, что растения наши не болеют, получают 
питательные вещества в комплексе. И плоды 
получаются вкусные, насыщенные, без нитратов 
и хорошо хранятся. 

— Что общего у ЭМ-препаратов и тра-
вяных настоев?

— Это просто разные способы накормить 
биоту, суть у них одна. Давайте вспомним, что 
цель органического земледелия — вырастить 
экологически чистый урожай. Для этого надо 
понимать, что земля — это живой организм. Она 
подобна губке, пронизанной множеством кореш-
ков, насыщенной огромным количеством червей, 
насекомых и микроорганизмов (бактериями, ак-
тиномицетами, грибами). Все они живут за счет 
того, что съедают растительные остатки, пере-
варивая их, преобразуя органику в плодородный 
гумус. Чтобы им было чем питаться, мы и кладем 
мульчу — сено, солому, листья, опилки. При этом 
нам важно, чтобы мульча перерабатывалась как 
можно быстрее, то есть «поваров» должно быть 
как можно больше. В этом нам и помогают ЭМ-
препараты («Сияние», «Байкал-ЭМ», «Восток-
ЭМ»), а также настои трав, силос, биококтейли, 
АКЧ. В первом случае мы применяем уже гото-
вые бактерии, во втором делаем их сами. 

— Чем все это отличается от обычно-
го компоста? 

— Тем, что компост, так же, как и биогумус, и 
перегной — это второстепенное питание расте-
ний. Только одновременное применение компо-
ста, микроорганизмов и червей даст растениям 
все необходимое. Проще говоря, результат зави-
сит от подбора органической мульчи и организ-
мов, способных ее «переварить». 

Воздух для бактерий
— Насколько я знаю, в своем клубе вы 

посвящаете теме АКЧ отдельную лек-
цию. Чем же так хорош компостный чай? 

— Его можно приготовить самостоятельно, и 
концентрация эффективных микроорганизмов 
при его приготовлении получается просто колос-

сальная. Аэрированный — значит насыщенный 
воздухом. Благодаря концентрации кислорода 
бактерии будут свежие, сильные, быстро наки-
нутся на вашу органику и начнут ее перерабаты-
вать, не допуская гниения. Численность микро-
организмов в прикорневой зоне будет нарастать, 
что тут же скажется на сопротивляемости рас-
тений к заболеваниям. Они станут менее воспри-
имчивы к внешним факторам — жаре, перепадам 
температуры и так далее. Вы сразу увидите, как 
растения оживут и тронутся в рост.

Но в применении АКЧ есть свои плюсы и 
минусы. Главный плюс в том, что это дешевле, 
нежели покупка готовых препаратов. Вернее, вам 
тратиться не придется вовсе, разве что пустите 
в расход старое варенье. Минус в том, что исполь-
зовать готовый раствор необходимо сразу. Если 
этого не сделать в течение четырех часов, микро-
организмы начнут поедать друг друга, в итоге их 
не станет, и вы не получите никакого эффекта. 

"
Приготовить АКЧ несложно. 
Главное, что вам понадобится, — 
качественный субстрат и компрессор 
для аэрации. Прежде всего, нужно 
выбрать емкость — 3-литровую 
банку либо 10-литровый бочонок. 
Большая бочка не подойдет, ведь все 
потом надо будет разнести по своему 
участку за 3—4 часа. Готовить чай 
лучше всего в теплом помещении. 

В качестве основы можно использовать либо 
свой компост, либо лесную подстилку из-под 
березы. Ни в коем случае не покупные грунты! 
Если взять плохую основу, можно развести не-
приятные болезни. Надо понимать, что вредные 
микроорганизмы тоже хорошо будут развиваться 
в данной среде. Складывайте все в холщовый 
мешочек и опускайте в воду. На 20 литров — при-
мерно 500—700 граммов компоста. Не забывайте 
питательную среду, бактерии любят сладкое. Для 
этого используйте старое варенье или мелассу, 
которую также можно приготовить самостоятель-
но. (Для этого свеклу натирают на терке, выжи-
мают сок, добавляют сахар и варят как сироп). Не 
возбраняется добавление насыщенного рыбного 
настоя. 

Затем начинается главная операция — аэра-
ция. Ее обычно выполняют с помощью компрес-
сора. Опустите в емкость трубку, включите на 
15 часов. То есть, начав процесс приготовления 

в шесть часов вечера, к десяти утра вы получи-
те «свежезаваренный» чай. «Напиток» должен 
пахнуть свежей весенней лесной почвой. Стакан 
готового концентрата добавляйте в лейку с водой 
и поливайте. Как обычно — по растениям. Эф-
фект будет просто взрывной!

Поливать лучше в дождь
— А что делать, если нет качественно-

го компоста?
— Если у вас на участке бедная земля, на по-

мощь придет все та же ЭМ-жидкость. Ее вы тоже 
можете приготовить сами, за зиму, используя пи-
щевые отходы — кожуру от овощей, яичную скор-
лупу. В нашей семье, например, мы все склады-
ваем в биоконтейнер для ферментации. В итоге 
ферментированная масса идет на мульчирование 
и на подкормки, а полученная жидкость — иде-
альный состав для чая. Между прочим, таким 
образом семья из четырех человек за зиму полу-
чает полтонны мульчи. И все это — совершенно 
бесплатно.

— Насколько часто надо готовить АКЧ?
— Все подкормки делают раз в десять дней. 

И начинать лучше всего в мае, во время первых 
посадок. А в теплице, где земля прогревается 
быстро, можно и в апреле. Растения еще даже не 
вырастут, а вы уже будете застрахованы от все-
возможных вспышек заболеваний.

В течение лета надо ориентироваться на со-
стояние своего участка. Почва у каждого своя: 
кто-то пользуется ЭМ-технологией уже много 
лет, а кто-то только начал применять органику. 
Если вы в самом начале пути, сильного эффекта 
от чая, возможно, не будет. Но это лишь вопрос 
времени. Постоянное применение микроорга-
низмов непременно приведет к результату. 

В саду почву и листву можно обрызгивать 
АКЧ три-четыре раза за сезон. Поливать лучше 
в дождь — микробы должны проникнуть в по-
чву. Обработанные таким образом деревья и 
кусты радуют отличным цветением и отсутстви-
ем болезней. Эффект АКЧ применим к любой 
культуре, овощам, корнеплодам, даже к цветам. 
Единственное предостережение — если вы начи-
наете пользоваться компостным чаем, не пере-
сушивайте почву. Следите за слоем мульчи на 
грядках и за уровнем влажности. При недостатке 
влаги армия бактерий и простейших погибнет, и 
все ваши труды окажутся напрасными. 

Беседовала Марина Александрова  
Фото автора и с сайта ogorod.ru

Сегодня сложно найти садоводаогород-
ника, который бы не знал об эффек-
тивных качествах мульчи, о важности 

применения ЭМпрепаратов и травяных на-
стоев. Это помогает отказаться от перекоп-
ки, использования минеральных удобрений 
и ядохимикатов и, в конечном счете, делает 
почву на участке плодородной. Между тем 
суровый климат Сибири требует от каждого 
дачника все большей изобретательности. 
Так, последние три года в Иркутске набирает 
популярность новый способ улучшить пло-
дородие почвы — применение аэрирован-
ного компостного чая (АКЧ). О том, что это 
такое и как заваривать такой чай, нам рас-
сказал Александр Марков, председатель ир-
кутского клуба органического земледелия. 

ЗЕЛЕНАЯ КУХНЯ
Почему растения необходимо не только 

подкармливать, но и поить… чаем

Клуб органического земледелия выпускает книги, 
в которых опытом делятся сибиряки

В качественном компосте всегда много червей

Травяные настои также способствуют улучшению 
плодородия
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Не отворачивайся от просящего
Самым работящим, не знающим покоя ни днем, ни 

ночью, можно назвать приход храма Святой Ксении 
Петербургской и Святого Иоанна Кронштадтского. 
Именно здесь на добровольных началах энтузиасты 
ежедневно кормят бездомных иркутян. В бесплатную 
столовую со всех концов города стекаются обездолен-
ные, ведь для многих из них эта трапеза — единствен-
ная за день. При храме создано и работает сестричество, 
в котором сестры милосердия круглосуточно ухаживают 
за «отказниками» — детьми, оказавшимися без попече-
ния родителей и находящимися в Ивано-Матренинской 
больнице.

Храм Святой Ксении Петербургской — настоящий 
больничный. Настоятель его, протоиерей Александр 
Василенко, и служащие в храме священники окормляют 
детскую больницу. Построен он был в 1990-е годы на 
территории Иркутской городской детской клинической 
больницы. Инициатором и жертвователем был петер-
бургский предприниматель Виктор Матяшов, у кото-
рого в то время тяжело болела дочка и лежала в этой 
больнице. Поэтому храм и был назван во имя петер-
бургских святых. 

"
Церковь видна с дороги, и каждый, кто едет 
по Советской, может видеть деревянный 
резной храм с остроконечной башенкой, 
зеленым куполом и с иконой святой Ксении 
на фасаде. А во дворе установили памятник 
Иоанну Кронштадтскому, чудотворцу ХIХ — 
начала ХХ века.

Рассказывают, что отец Иоанн Кронштадтский еже-
дневно захаживал в лавку к купцу Петрову, чтобы поме-
нять 10—15 рублей на копейки и раздать их нищим. Так 
продолжалось несколько лет. Торговля у Петрова шла 
необычайно бойко. Однажды батюшка зашел по своему 
обыкновению поменять деньги. А у купца столпотво-
рение — посетители. Купец вспоминал: «Такая взяла 
меня досада! Мелочь самим нужна, в лавке народу — 
хоть разорвись, а тут пересчитывай полчаса копейки на 
20 рублей! Я исполнил просьбу батюшки, но подумал: 
«Хоть бы ты убрался куда-нибудь в другую лавку со 
своими копейками! Надоел!» 

Отец Иоанн поблагодарил, взял мешочек с медяками 
и вышел. Проходит день, другой, третий — батюшка не 
идет менять. Я на это внимания не обратил, даже до-
волен был. Прошло около месяца. Замечаю, что почти 
с каждым днем торговля у меня идет все хуже и хуже, 
покупателей все меньше. А тут, как на грех, капуста 
скисла, хлеб, что ни спечешь — мякина одна, хоть вы-
брасывай. Огурцов целая бочка пропала!» 

Тут вспомнил Петров, как он с батюшкой обошелся, 
и отправился к нему прощения просить. «Я больше не 
тревожу тебя», — ответил священник. Купец со сле-
зами бросился в ноги, стал просить вернуться к нему. 
«Встань, встань! Господь милостив, простит, — ответил 
прозорливец. — Ты больше бедняков-то люби. Христос 
и для них пострадал на кресте. Не отворачивайся от 
просящего, а то и Господь от тебя отвернется!» И ба-

тюшка, отслужив молебен по просьбе Петрова, 
снова стал приходить к нему в лавку — раз-

менивать деньги. И торговля у Петро-
ва, говорят, лучше прежнего пошла.

Продолжая традиции святого Ио-
анна, работники храма каждый день 
кормят бедных в столовой, которая 
расположена на Иерусалимской горе, 

в районе бывшего ЦПКиО. 
Сюда к 12 часам дня 

стекаются обездолен-
ные со всего Иркут-
ска. Их ждет горячий 
суп, второе и чай 
с хлебом или булоч-
кой. По праздникам 
бывают и конфеты. 

Помогает кор-
мить бездо-
мных благо-
творительный 
фонд «Меце-
нат».

— Я сюда с открытия хожу, всех знаю, — рассказывает 
75-летняя Ираида Мельникова. — Здесь и художники 
есть, и поэты, и певцы. За хлебом часто приходят, как 
нищие. А что, если жизнь так сложилась! Я сама в про-
шлом исследователь-пушкинист, лектор-общественник, 
пропагандист литературы, преподаватель немецкого 
языка. А теперь я бездомная, на улице живу... Веду 
борьбу за существование.

И святой улыбнулся
Входо-Иерусалимская церковь была закрыта в 1931 

году — тогда здесь отслужили последнюю литургию. 
В советские годы тут размещалось культпросвету-
чилище с учебной сценой и общежитием, а также 
администрация ЦПКиО. Когда храм в 2000 году пере-
дали Иркутской епархии, здание было в плачевном 
состоянии. Ветхая кровля уже не защищала от снега и 
дождя. В 2007 году ответственным за восстановление 
храма назначают протоиерея Андрея Степанова. Вместе 
с предпринимателями Виктором Матяшовым и Алексе-
ем Дорошенко они к 2010 году завершили реставрацию 
храма и начали внутреннюю отделку. Храму активно 
помогали православные грузины: Гия Самхарадзе и 
Нодари Субелиани. Они поставили распятие в при-
деле Святого Митрофания Воронежского. Владислав и 
Анатолий Гусевы пожертвовали бетон. Тридцатилетний 
бизнесмен Михаил Гладышев помог починить кровлю и 
сделал все окна в храме. Наталья Довнич и Андрей По-
ляница выложили мозаику в алтаре. Один из крестов на 
купола помогал поднимать Антон, сын Елены Виннер, 
тренера по художественной гимнастике. Так, с миру по 
нитке, и собирается одеяние для храма… 

За убранством церкви следит художник Иркутской 
епархии Михаил Лутаенко. И даже распятие здесь 
выкрашено зеленой краской и украшено позолотой. 
Такого распятия нет ни в одном храме. По бокам от него 
стоят двое святых: святой Митрофаний Воронежский и 
святой Иннокентий, митрополит Московский. 

В воспоминаниях протоиерея В.П. Громова мы чи-
таем о том, что 25 апреля 1854 года в этом храме слу-
жил святитель Иннокентий, апостол Сибири и Аляски, 
будущий митрополит Московский и Коломенский. Он 
посетил Иерусалимское кладбище, где была похоронена 
его супруга Екатерина Ивановна и дети, умершие в мла-
денчестве. Как пишет протоиерей, святитель Иннокен-
тий служил панихиду «о своих присных, здесь лежащих, 
и после литургии пели мы панихиду над отмеченною 
памятником могилою его супруги Екатерины». 

ПАСХАЛЬНЫЕ ЧУДЕСА 
О необыкновенных историях, происходивших  

в храмах Иркутска

Светлая Пасха — праздников праздник и 
торжество из торжеств. В эти светлые дни 
хочется верить в чудо, в хорошее завтра, 

в радостное настоящее. Сегодня мы побываем 
в разных храмах города, чтобы рассказать вам 
чудесные истории, связанные с миром земным 
и миром небесным.

Колокольня — это ворота в Вознесенский 
мужской монастырь, который разрушили 
в 1930-е годы

Ирина, прихожанка Спасского храма, 
держит в руках ковчег с мощами многих 
святых земли Русской

Первый каменный 
храм Иркутска — 
корабль спасения, 
который плывет по 
волнам времени 
уже три 
столетия

Священник Спасского храма отец Григорий и маленький Сема: «Христос воскрес!»
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частица осталась в мощевике на иконе этого святого 
в Знаменском соборе.

— В 2004 году к нам пришла иркутянка, которая 
вышла замуж за француза и уехала в Париж, — вспо-
минает работница Богоявленского собора Ольга, — 
Приехав на лето к матери, она ходила по городу и 
фотографировала памятные для нее места. Сфотогра-
фировала и наш собор. Каково же было ее удивление, 
когда на фотографии она увидела фигуру монаха 
в черной мантии и клобуке. Фигура возвышалась 
в столбе света как раз над приделом Казанской иконы 
Божией Матери. Женщина с этой фотографией даже 

на телевидении в Париже была: там 
устроили дискуссию, снимок иссле-
довали и сказали, что это не фото-
монтаж и не дефект пленки. Вот эта 
фотография! Мы все верим, что наш 
храм хранит святой Софроний. 

Оксана Гордеева  
Фото Валентина Карпова

ПРАЗДНИК

Сейчас не сохранилось даже напоминания о мо-
гилах близких святого Иннокентия: все сровняли 
с землей в советские годы, могилы ушли под качели 
и карусели в ЦПКиО. 

Работники храма рассказали, что увидели настоящее 
чудо, когда к распятию Иисуса Христа была присоеди-
нена большая икона святого Иннокентия, митрополита 
Московского.

— Святитель Иннокентий по-настоящему улыбался, 
что попал в тот храм, где когда-то служил. Ведь здесь, 
где-то неподалеку, могила его жены Екатерины и его 
маленьких детей. Мы тоже обрадовались! Перекрести-
лись и поклонились, но когда подняли головы, улыбки 
на его устах уже не было. И все же, мы всегда помним 
о том, что он разделил с нами радость возрождения 
нашей церкви. 

Дары святого Николая
Спасский храм — самый старый в Иркутске! Это пер-

вый каменный храм, который появился в нашем городе 
в далеких 1706—1713 годах. Стараниями его настоятеля, 
протоиерея Александра Беломестных, здесь появились 
два новых иконостаса работы палехских мастерских — 
в зимнем и в летнем приделе, а также новые киоты. В 
церкви много икон с мощами святых: образы Спири-
дона Тримифунтского, святых Петра и Февронии, Луки 
Войно-Ясенецкого и Матроны Московской, Дивеевских 
святых. Есть и мощевик, в котором покоятся мощи 
Сербских святых, Оптинских старцев, Сергия Радонеж-
ского и других. А еще здесь находится необыкновенная 
икона святого Николая, на которую люди помещают 
дары: золотые браслеты и цепочки, нательные кресты 
и серьги, подвески и иконы… Чем же знаменита эта 
икона?

— Моя бабушка, Лидия Андриановна Копылова, 
жила в Качугском районе, — рассказывает Евгений, 
прихожанин Спасского храма. — Когда в 1930-х годах 
стали разрушать храмы, сбрасывать кресты и жечь ико-
ны, бабушка спасла образ святого Николая Чудотворца 
и спрятала у себя в доме. Когда гонения утихли, она 
смогла повесить икону у себя в доме, и на нее молились 
все домочадцы. Бабушка и дедушка умерли, а икону 
в 2008 году мы с отцом решили передать в Спасский 
храм. Бабушка говорила, что этот образ не простой — 
чудотворный!

— Интересно, что когда лик принесли в наш храм 
и священник стал служить перед ним молебен, икона 
замироточила. Как будто святитель плакал от радости, 

что он вернулся в церковь, — рассказывает работница 
храма София. — А потом стали происходить ежеднев-
ные чудеса…

Недавно женщина в дар святому Николаю принесла 
кольцо и серьги с бриллиантами. Она давно мечтала 
о ребенке, долго лечилась, но диагноз «бесплодие» не 
оставлял никаких шансов. И вот прихожанка в послед-
ней надежде обратилась к святому. От иконы услышала 
голос: «Будет у тебя чадо!» А когда на свет появилась 
долгожданная дочка, счастливая мать принесла этот 
дар святителю Николаю Чудотворцу…

А в феврале этого года в храм обратились родствен-
ники малыша, который попал в реанимацию. Молодая 
семья – мама, папа и трехлетний сынишка – поехала 
в Листвянку. В то злополучное утро на дороге был го-
лолед, машину резко занесло на встречную полосу, во-
дитель не справился с управлением и не смог избежать 
столкновения со встречной машиной.  Удар пришелся 
сбоку – женщина скончалась на месте, а малыш полу-
чил тяжелые травмы и впал в кому. 

Ребенок несколько суток был подключен к аппара-
ту искусственной вентиляции легких. А через неделю 
врачи сказали родным, что надежды нет. Заливаясь 
слезами, бабушка просила помолиться о внуке. Священ-
ник отслужил молебен перед иконой святого Николая 
Чудотворца. И уже на следующее утро эти люди вновь 
появились в Спасском храме. Но с первого взгляда 
было ясно, что произошла разительная перемена: лица 
их были озарены улыбкой надежды. Ребенок пришел 
в себя, начал самостоятельно дышать, и дело пошло 
на поправку.      

Фигура в черной мантии
Имя святителя Иннокентия Иркутского объединяет 

два храма: церковь Успения Божией Матери в поселке 
Жилкино и Знаменский собор в предместье Марата. Сей-
час рака с мощами стоит в Знаменском соборе, но когда-
то мощи святителя лежали в Вознесенском мужском 
монастыре. И с ним связано первое чудо святителя.

— Это было 1 июня 1766 года, в праздник Вознесе-
ния Господня, который всегда празднуется на 40-й 
день после Пасхи, — рассказывает иеромонах, на-
стоятель храма Успения Божией Матери в поселке 
Жилкино Константин Мануйлов. — В Вознесенский 
монастырь на праздник приехал губернатор Иркутской 
губернии граф Фрауендорф. Граф был лютеранином и 
к православным святыням относился снисходительно, 
не очень-то в них веря. 

"
Губернатора в монастыре принимали 
хорошо: отслужили молебен, посадили 
за богато накрытый стол. И вот за 
трапезой, выпив вина, придя в хорошее 
расположение духа, граф спросил: «А что, 
правду говорят, что у вас тут хранятся 
нетленные мощи какого-то святого? 
Позвольте взглянуть?» 

Епископ Софроний и настоятель монастыря, ар-
химандрит Синесий, в будущем тоже причисленные 
к лику святых, повели графа к Тихвинскому храму, где 
под алтарем в раке лежали мощи святого Иннокентия 
Иркутского. Но когда склеп открыли, он оказался до-
верху забит снегом! Разочарованный граф отказался от 
идеи откапывать святые мощи… Когда же губернатор 
уехал, озадаченные Софроний и Синесий снова приш-
ли в склеп, чтобы понять, как это снег сохранился тут 
в такую теплую погоду? Они открыли склеп… И увиде-
ли, что он пуст. Никакого следа от сугробов нет. Тогда 
они поняли, что не хотел святитель Иннокентий быть 
музейным экспонатом, вот и затворил путь к себе не-
прошеному гостю. 

Похожая история произошла и 
в соборе Богоявления. Здесь под 
полом придела во имя Казанской 
иконы Божией Матери почива-
ли мощи святого Софрония. От 
них было много чудес, но после 
революции, когда стали грабить и 
разрушать церкви, мощи сго-
рели. Лишь небольшая 

ПАСХАЛЬНЫЕ ЧУДЕСА 
О необыкновенных историях, происходивших  

в храмах Иркутска

Иеромонах Константин Мануйлов рассказал нам 
о раритете — альбоме 1914 года издания с видами 
Вознесенского монастыря

В Богоявленском соборе идет реставрация

В соборе Богоявления под полом 
придела во имя Казанской иконы 

Божией Матери почивали мощи 
святого Софрония

Священник Спасского храма отец Григорий и маленький Сема: «Христос воскрес!»
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Читала книжку «Дом старого колдуна» девя-
тилетнего мальчика Жени: «Простите, мне слезы 
мешают говорить. Просто жалко Пушкина и Го-
голя, ведь они люди с очень трагической судьбой.  
Дамы и господа, я надеюсь, что у Пушкина 
было много детей, ведь всем почти известно, 
что дети — это будущее их отца. А вот у Гоголя 
детей не было, но я уверен, что сейчас он, как и 
все люди, которые умерли, смотрят на наш мир 
с неба».

И вот тут мне так жалко всех нас стало... И по-
тянуло на размышления…

Привет из прошлого
Нынешний молодняк, когда станет старым 

и умудренным, будет поучать скрипящим го-
лосом подрастающих недорослей: «Горя вы не 
знаете, вот мы жили во времена, когда скорость 
интернета была всего 100 Мб! Бывало так, что 
ждали, когда фильм скачается, да, вот так сидели 
и ждали, время было — суровое и беспощадное, 
на лишениях выросли, не то что вы, как сыр 
в терабайтах катаетесь, или как там у вас это на-
зывается, когда инфа скачивается по мозговому 
импульсу». 

Пацанчики особо верить не будут в эти средневе-
ковые темные времена интернета. Тогда в ход пойдет 
мощный козырь. Ветераны сети, кряхтя, отодвинут 
тяжелый бархатный занавес, чудом сохранившийся 
и почти не истлевший, настоящая китайская синте-
тика, не то что барахло будущего. В большом кресле 
буду сидеть я. В бусиках, разумеется. 

— Это баба Яна! — скажет с придыханием 
председатель собрания. — Она жила еще в доине-
товскую пору. И даже набирала номер телефона, 
крутя диск на аппарате. Пальцем!

По залу пронесется полузадушенное: «Она 
крутила диск и деформировала палец!»

Я демонически всхохотну и сделаю знак, чтобы 
занавес задернули. Потому что артефакт устал. 
Артефакт хочет дерябнуть немного коньяку с ли-
мончиком.

Любовь к буржую
Я всегда любила Рокфеллера, но не за деньги. 

За деньги его было любить слишком просто, а я 
не ищу легких и гуманных путей. Мне он нравил-
ся за внешность. Ну согласитесь, он был очень 
похож на буржуинов-капиталистов, которых 
прекрасно нарисовал Генрих Вальк для книж-

ки Носова «Незнайка на Луне». Замечательная 
графика, не оторваться! И Рокфеллер был похож 
на одного из героев, кажется, на Скуперфильда. 
И вот тут собака и порылась: нельзя не полю-
бить мужчину, который похож на нарисованного 
(причем с огромным мастерством!) книжного 
персонажа. Иногда мне кажется, этот мир суще-
ствует для того, чтобы было удобно иллюстриро-
вать книги: посмотрел на человека и понял, как 
нужно рисовать.

Рокфеллер был далеко, за окияном, менял свои 
батарейки в сердце (или сами сердца), и я его 
не тревожила. Хотя надо было как-то передать 
теплые слова и рассказать о Незнайке на Луне. Но 
теперь поздно, поздно. Теперь Р. сам отправился 
на обратную сторону Луны, или куда там еще идут 
миллиардеры с механическими сердцами.

Высокие отношения
Этой весной праздновали День поэзии. Можно 

сказать, это мой профессиональный праздник. 
Я ее рисую, поэзию, работа у меня такая — книж-
ки оформлять. Я знаю многих поэтов города 
и люблю всех. Но когда-то давным-давно на-
стоящий поэт жил за стенкой нашей квартиры. 
Он был всамделишный поэт, гордый, пьющий, 
тощий, и мы были на «вы», потому что богема, 
да и разборки по мытью площадки не повод для 
плебейского тыканья. 

Как-то он пришел и сказал: «Вы не займете 
мне рублей 20?»

Я отдаю ему две десятки. Сосед клянется: 
«Верну 23 числа!» Я понимаю, что это он так, из 
вежливости. Но 23-го раздается стук в дверь.

«Кто там?» — спрашиваю. В ответ раздается 
стихотворение о трупе. Ну понятно — свои! Поэт, 
бледный от вина и чувств, стоит на пороге и 
благородно протягивает две десятки. Это что-то 
новое в наших отношениях. Мы раскланиваемся 
друг с другом.

"
Через два часа опять раздается стук. 
На вопрос «Кто там?» доносится 
полузадушенное: «Ссссед!» 
Сосед стоит, вцепившись в косяк. 
Чувствуется, что вертикаль дается 
ему с трудом. Он гордо смотрит на 
меня и протягивает две десятки.  
«Во-о-от!» — говорит он со значением.

— Нет, не надо, вы уже отдали! 
— Да? Странно… — задумывается пиит. — В та-

ком случае, который час?
Через три часа послышался шорох за дверью и 

неуверенное царапанье. В темноте белеет то-
щая рука с купюрами. Ну просто золотой дождь 
какой-то сегодня! Мы отправляем соседа спать.

Рано утром раздается уверенный стук в дверь. 
Бодрый поэт, одетый по-домашнему — в черные 
плавки, рассыпается в извинениях:

— Прошу прощения, я вчера не смог к Вам зай-
ти и вернуть долг. Примите двадцать рублей.

— Но Вы вчера приходили и уже отдали.
— Да? Странно… Вы — великая женщина! Быть 

может, Вы займете мне сто рублей?
И кто бы отказал?

Яна Лисицина 
Авторская графика: «Иркутская мелодия»

Продолжаем публи-
кацию записок Яны 
Лисициной —  

художника, историка куль-
туры, журналиста, доцента 
ИГУ, которая пишет о том, 
что с ней происходит и 
происходило, здесь и сей-
час, в наше время и в на-
шем городе. 

КОНКУРС 

Правильный ответ на прошлое задание дала Анастасия Конюшкина.  
Изображенная на фото скульптура находится на доме №42 по улице Горького.

Истина скрывается в мелочах…  
Но как часто мы смотрим по сторонам 
и обращаем внимание на детали? 
Можем ли по одному пазлу 
воссоздать всю картину 
целиком? 
Наша газета объявляет 
новый конкурс под 
названием «Иркутская 
мозаика». В течение года 
мы будем публиковать 
фрагменты иркутских 
домов, а вы, дорогие 
читатели, попытайтесь 
угадать, что это за здание и 
на какой улице оно находится. 
Ответы принимаются в пятницу 
с 10:00 до 17:00 по телефону  
734-684. Первому, кто дозвонится 
и даст правильный ответ, мы вручим 
фирменный подарок от нашего издания.

О ВЕЧНОСТИ И ВООБЩЕ

"
И тут я покажу свой скрюченный палец 
с огромным перстнем, а потом ткну им 
в ближайшего тинейджера (или как там 
будет называться new-Митрофанушка). Тот 
немедленно падет в обморок. Его подружка 
тоже. Ну и домашний робот, чтоб до кучи.
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— Один из главных вопросов, 
который интересует людей, 
конечно же, связан с причина-
ми распространения заболе-
вания. Почему сегодня люди 
заражаются ВИЧ? 

— Прошли те времена, ког-
да все были уверены, что ВИЧ-
инфекция — это удел молодых 
потребителей наркотиков. Как 
показывают эпидемиологические 
расследования, наиболее частой 
причиной заболевания сегодня яв-
ляются незащищенные сексуальные 
контакты. Это стало причиной 76 % 
новых случаев заболевания в 2016 
году. Больше всего вирус имеет 
распространение среди лиц средне-
го возраста, значительная часть 
которых не относится к так называ-
емым социально неблагополучным 
группам. Необходима масштабная 
просветительская работа, чтобы 
люди вели себя более осознанно, 
понимая опасность.

— Ваш центр работает как 
лечебное учреждение или про-
филактика ВИЧ-инфекции 
тоже входит в число задач, 
стоящих перед сотрудниками?

— Врачи и медперсонал Цен-
тра СПИД работают с ВИЧ-
положительными. Это одна из 
наших основных задач. В регионе 
созданы все условия для эффек-
тивного лечения болезни, имеется 
запас необходимых препаратов. Ме-
дицинская составляющая в противо-
действии ВИЧ-инфекции в Иркут-
ской области реализуется в полном 
объеме.

Но в условиях такого большого рас-
пространения опасного недуга не ме-
нее важно выявить скрытых больных. 
В 2016 году тест на ВИЧ в регионе 
прошли на 70 тысяч человек больше, 
чем годом раньше. Свой ВИЧ-статус 
узнали в общей сложности 660 тысяч 
жителей региона. 

Раннее выявление заболевания 
помогает результативному лече-
нию. Терапия последних поколений, 
которая доступна в нашем Центре, 
подавляет размножение вируса на 
молекулярном уровне. На фоне 
приема лекарств иммунные клетки 
восстанавливаются, число вирусных 
частиц минимизируется до такого 
состояния, что они не диагностиру-
ются даже с помощью современных 
приборов. В такой ситуации говорят 
о так называемой неопределяемой 
вирусной нагрузке, когда человек 
уже фактически не представляет 
для окружающих угрозу в качестве 
источника ВИЧ, и у него появляется 
возможность дать жизнь абсолютно 
здоровому ребенку. 

— Центр СПИД является 
организатором масштабных 
просветительских акций и 
проводит массовое бесплат-
ное тестирование в вузах, на 
предприятиях, в торговых 
центрах и даже на улицах. Это 
системная работа или разо-
вые акции?

— Как правило, масштабные акции 
проводятся к датам — Дню здоровья, 
Всемирному дню борьбы со СПИДом, 
учрежденному в СФО Всесибирскому 
дню профилактики ВИЧ-инфекции. 
Например, в конце 2016 года мы 
провели крупные акции на предпри-
ятиях металлообрабатывающей и 
нефтедобывающей промышленности 
в Усть-Кутском, Братском и Шеле-
ховском районах.

Подобные мероприятия прошли 
и в иркутских вузах. В этом году 
наиболее массовое тестирование со-
стоялось во время празднования Дня 
здоровья на площади Графа Спе-
ранского в Иркутске. За четыре часа 
свой ВИЧ-статус здесь проверили 136 
человек. Это были не только иркутя-
не, но и жители Ангарска, Шелехова, 
Саянска, Черемхова и Слюдянки. 
У 14 прошедших тестирование ре-
зультат оказался положительным. 

В рамках месячника, органи-
зованного к Всесибирскому дню 
профилактики, акция прошла 
в торгово-развлекательном центре 
«КомсоМолл». Тестирование прошли 
около 100 человек, из них 68 сдали 
экспресс-тесты. Результаты двух ока-
зались положительными.

"
Подобные акции мы 
проводим, чтобы убрать 
барьеры, мешающие людям 
пройти обследование. Далеко 
не все целенаправленно 
пойдут в поликлинику, 
чтобы сдать тест на ВИЧ 
и проверить себя. 

Конечно, поначалу известие о ви-
русе ввергает человека в шок. Но, по-
моему, людям, у которых обнаружен 
положительный результат во время 
таких акций, повезло. Они смогут 
своевременно начать лечение, у них 
есть шанс стать здоровыми.

— Какова динамика показа-
телей ВИЧ-инфекции в Иркут-
ской области?

— Есть повод для оптимизма, по-
скольку статистика показывает, что 
за последние два года в Иркутске, где 
сконцентрировано самое большое 
количество больных, число новых 
случаев заболевания снизилось на 
19 %. Это прежде всего свидетельству-
ет об эффективности профилактики. 
Мы надеемся, что подобная тенден-
ция сохранится и в будущем. 

 Алексей Буренин

НА НОВОМ ЭТАПЕ ПУТИ 
За два года количество новых случаев ВИЧ в Иркутске 

снизилось на 19 %

Статистика показывает, что 
проблема заболеваемости 
ВИЧинфекцией в России 

продолжает оставаться масштаб-
ной. Иркутская область — один из 
лидеров по количеству больных. 
Более 33 тысяч человек имеют се-
годня в нашем регионе подтверж-
денный диагноз ВИЧинфекция. 
Какие меры предпринимаются для 
того, чтобы изменить ситуацию, 
рассказывает главный врач ГБУЗ 
«Иркутский областной центр по 
профилактике и борьбе со СПИД 
и инфекционными заболевания-
ми», главный специалистэксперт 
Министерства здравоохранения 
Иркутской области по вопросам 
ВИЧинфекции Юлия Плотникова.

СПРАВКА
Центр СПИД был 

создан в Иркутске в 1989 
году. В трех небольших 
комнатах инфекционной 
больницы работали три 
сотрудника. Но уже к 
началу нового столетия 
медучреждение сменило 
статус с городского на 
областной, площадь за-
нимаемых им помещений 
увеличилась до 500 ква-
дратных метров, а штат — 
до 104 человек. Однако 
для борьбы с разразив-
шейся в регионе эпидеми-
ей ВИЧ-инфекции этого 
было недостаточно. С се-
редины 90-х годов коли-
чество больных ежегодно 
росло в геометрической 
прогрессии. В основном 
болезнь распространялась 
среди наркозависимых. 
На масштабную борьбу 
с заболеванием не хва-
тало тогда средств и сил. 
Но тем не менее Центр 
рос и развивался.

Качественный рывок 
в борьбе с социально 
значимым заболеванием 
удалось осуществить, ког-
да в Иркутске в 2013 году 
медучреждение переехало 
в новое здание, оснащен-
ное самым современным 
оборудованием. На его 
возведение ушло 16 лет. 
Можно сказать, что это 
событие открыло новый 
этап в развитии Центра.

Теперь в штате мед-
учреждения 275 кадро-
вых единиц. Из них 55 
врачей. Лабораторный 
отдел занимает два этажа. 
Новейшее оборудование, 
уникальные приборы 
и реактивы позволяют 
осуществлять диагностику 
на самом высоком уровне. 
Центр СПИД аккредито-
ван на проведение между-
народных клинических 
исследований. Специ-
алисты медучреждения 
оказывают высококвали-
фицированную помощь 
по таким направлениям, 
как фтизиатрия, дерма-
товенерология, гинеколо-
гия, гепатология и ряду 
других.

Одна из серьезных 
проблем, которую при-
ходится решать сотрудни-
кам, — это укоренившееся 
в людях негативное отно-
шение к ВИЧ-инфекции, 
что затрудняет успешную 
профилактику. Центр 
проводит масштабные 
просветительные акции, 
массовое тестирование на 
выявление скрытых носи-
телей вируса.

 Для наилучшего взаи-
модействия в этой сфере 
государства и общества 
подписано Межведом-
ственное соглашение, 
которое обеспечивает 
согласованность действий  
государственных структур 
и общественных органи-
заций при проведении ме-
роприятий, направленных 
на улучшение ситуации по 
проблемам ВИЧ/СПИДа.

Юлия Плотникова: «Необходима 
масштабная просветительская 
работа, чтобы люди вели себя более 
осознанно, понимая опасность 
заражения ВИЧ-инфекцией»
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КОРОТКО
Ремонт кровли одного из домов 
в избирательном округе № 6 взял на 
себя депутат думы Иркутска Григорий 
Резников. По словам учительницы 
на пенсии Ирины Мигуновой, их 
деревянному трехквартирному дому 
почти 60 лет, и ремонт толком не 
делался ни разу. 
— Главная беда — крыша дома, 
которая протекает. Ремонтировать 
ее дорого, у нас нет таких средств. 
Я даже не знала, что мои коллеги по 
школе попросили депутата помочь. 
И не ожидала, что он согласится. Мы 
этого очень ждем, — рассказала Ирина 
Мигунова.

Григорий Резников лично осмотрел 
дом, оценил состояние кровли и 
принял решение провести ремонт за 
свой счет.

— Жилье действительно очень старое, 
можно сказать, ветхое. Кровля 
в плачевном состоянии — удивительно, 
как люди жили под ней все это время. 
Помощь, конечно, окажем — крыша 
будет отремонтирована полностью. 
Предварительно определили, что 
бригада выйдет на объект в мае, когда 
установятся плюсовые температуры, — 
отметил депутат.

Благотворительную акцию «Открой 
свое сердце» провели в школе 
№ 9, расположенной в избирательном 
округе депутата думы Иркутска 
Ларисы Егоровой. Неравнодушные 
ребята помогли одному из городских 
приютов для собак.
— Этот проект связывает разные 
поколения — объединяются родители, 
учительский состав и дети. Тема 
бездомных животных, с одной 
стороны, взрослая, ведь вопрос 
решается на уровне города и области. 
Но с другой стороны, она детская, 
потому что пробуждает в сердцах 
ребят доброту, учит состраданию и 
бережному отношению к животным, — 
считает Лариса Егорова.

Акция проводится в школе № 9 во 
второй раз. В ней принимают участие 
не только школьники, но также 
родители и педагоги. В этом году 
в рамках проекта удалось собрать 
для бездомных животных более 
400 кг корма и круп, лекарства, 
игрушки и одеяла. Объемный подарок 
сразу отвезли в приют и вручили 
четвероногим адресатам.

30-летний юбилей отметил Совет 
ветеранов № 10 Свердловского 
округа Иркутска. С круглой датой 
председателя совета и всех ветеранов 
поздравил депутат думы Иркутска 
по избирательному округу № 32 
Владимир Потапов.
Праздник провели в одной из 
библиотек Академгородка. Владимир 
Потапов организовал чаепитие, а 
творческий ансамбль ветеранов 
«Соседушки» подготовил культурную 
программу. Депутат поздравил гостей 
мероприятия и поблагодарил их за 
активное участие в жизни Иркутска.

— Ваш богатый жизненный опыт 
и мудрость очень ценны для нас. 
От всей души желаю вам крепкого 
здоровья, благополучия, неиссякаемой 
энергии! — сказал Владимир Потапов.

Он также рассказал старшему 
поколению о том, что с этого года 
в Иркутске начнется реализация 
приоритетного проекта политической 
партии «Единая Россия» под 
названием «Городская среда». 
Она предполагает благоустройство 
территорий и строительство скверов, 
но основное внимание уделят ремонту 
дворов.

— Это очень весомая поддержка, на 
проект выделены серьезные суммы из 
бюджетов разных уровней, — пояснил 
депутат, который также является 
координатором проекта от «Единой 
России» в Иркутской области.

Председатель Совета ветеранов № 10 
Валентина Киндеева заверила, что 
общественная организация готова 
оказывать городу необходимую 
помощь в этой работе.

За это время Виктор Ильичев получил больше 300 
обращений от жителей и провел 63 выездных сове-
щания «с погружением в вопрос». В рамках частно-
муниципального партнерства было выполнено благо-
устройство сквера на Станиславского и реконструкция 
участка дороги от Верхней Набережной до 30-й Диви-
зии (там обустроили разворотную площадку, остано-
вочные пункты, сделали освещение). 

В теплое время года администрация города проводи-
ла установку детских и спортивных площадок. Адреса 
определили сами жители. В результате мэрия приве-
ла в порядок территории на ул. Трудовой, 108 и 108а, 
Байкальской, 198, 216, 230—232. Детские игровые и 
спортивные комплексы установили и дооборудовали на 
ул. Байкальской, 178, 192, 204, 232. За победу в празд-
ничном шествии в День города команде Октябрьского 
округа подарили новые спортивные тренажеры: для 
них выбрали место на Станиславского, 11. 

"
В сентябре на Байкальской, 212 
открылся детский сад № 20: до 
реконструкции его могли посещать 
только 80 ребятишек, а теперь — 325. 
Благодаря активному участию жителей 
в городском проекте «Народные 
инициативы» были отремонтированы 
помещения в спортивном клубе «Юность» 
на Байкальской, 244. 

Также в прошлом году провели реконструкцию под-
порной стенки на Станиславского, 1, капитально отре-
монтировали городской Молодежный центр на Марата, 
31 — именно эти проекты стали благотворительными.

В 2016 году Виктор Ильичев принял участие в ор-
ганизации девяти общественных мероприятий, также 
выделив на их проведение личные средства. В округе 
провели два субботника и озеленение придомовых 
территорий. В своей работе депутат взаимодействует 
с тремя советами ветеранов, обществом инвалидов и 
ансамблем ветеранов «Россияночка». 

С 2004 года Виктор Ильичев возглавляет постоян-
ную комиссию думы по градостроительству, архитек-
туре и дизайну. В прошлом году комиссия провела 
14 заседаний, на которых депутаты рассмотрели 107 

вопросов. Один из самых важных — механизм развития 
застроенных территорий. 

— Считаю, что это стало одним из главных достиже-
ний города. Инвестор, выигравший аукцион, заключа-
ет контракт и получает участок с аварийным жильем. 
После этого он обязан построить здания, отвечающие 
всем современным требованиям, и расселить людей 
в благоустроенные квартиры. Это отличное дополне-
ние к федеральной программе по переселению из вет-
хих домов. Фактически переселение из старых домов 
в Иркутске по РЗТ ведется не на бюджетные деньги, а 
на частные, и не создает особой нагрузки на казну, — 
подчеркнул Виктор Ильичев.

В этом году планируется продолжить благоустрой-
ство на Байкальской, 198а, создать парковки возле 
домов 200 и 202а, обустроить тротуар вблизи домов 
№ 218 и 226. На Станиславского и Трудовой намечено 
внутриквартальное асфальтирование. На Байкальской, 
232 по обращению жителей дома планируют поставить 
спортивную площадку. Планы будут уточняться и до-
полняться.

Мария Николаева

Депутатские слушания состоятся 26 апреля в 10:00 (ул. Ленина, 14, каб. 72).
34-е очередное заседание думы Иркутска состоится 27 апреля в 10:00 (ул. Ленина, 14, каб. 72). 

С ПРИСТАВКОЙ «БЛАГО»
Виктор Ильичев претворил в жизнь несколько 

благотворительных проектов

Жители избирательного округа № 13 зна-
ют точно: на своего депутата они всегда 
могут положиться. Виктор Ильичев за-

частую решает проблемы района самостоятель-
но, помогая городской администрации создавать 
комфортную и привлекательную среду. Благо
устройство с оттенком благотворительности ста-
ло одним из главных векторов работы народного 
избранника в прошлом году.

Старшее поколение не остается без внимания депутата. 
Виктор Ильичев никогда не отказывает в помощи 
пенсионерам и ветеранам

Новый сквер на Станиславского быстро стал для жителей Лисихи любимым местом отдыха и прогулок.  
Его полностью привели в порядок — обустроили дорожки и освещение, поставили скамейки, высадили деревья
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Напомним, первую игру на вы-
езде иркутяне выиграли, вторую 
проиграли. В первом матче дома, 
который состоялся 16 апреля, наши 
баскетболисты уступили со сче-
том 69:77. В той игре до последней 
четверти команды шли вровень, 
периодически догоняя и сравнивая 
счет. Никто не хотел проигрывать, 
баскетболисты даже несколько раз 
в спортивном запале сбивали маль-
чиков-волонтеров, сидящих на краю 
площадки. К концу третьей четверти 
иркутяне вели в счете, однако пре-
имущество не удалось сохранить. 
В концовке гости сумели переломить 
сопротивление «Иркута», в итоге по-
беда досталась новосибирцам.

— Мы смотрели предыдущие 
игры «Иркута» с «Сахалином», 
видели, что зал вмещает около двух 
тысяч человек, — заметил после 
матча Владимир Певнев. — Помню, 
что во времена «Шахтера» здесь 
всегда было тяжело играть. Мы зна-
ли, что в Иркутске любят баскетбол, 
ожидали, что у соперников будет 
такая поддержка.  

Что же касается нашей команды, 
то игроки «Иркута» уверены: шум 
трибун заряжает их энергией. Глав-
ный тренер такого же мнения.

— Болельщикам большое спа-
сибо, во второй игре будет нужна 
их утроенная поддержка, — сказал 
Алексей Лобанов. — К шуму мы 
привыкли. Сейчас конец сезона, и 
мы уже с полувзгляда, полуслова 
друг друга понимаем. Да, ребята 
устали, сражаются в основном на 
морально-волевых качествах. Но 
все в одинаковых усло-
виях. 

17 апреля ДС 
«Труд» вновь 
прошел про-
верку на 
прочность: 
утроенная 
поддерж-
ка трибун 
помогла 
«Иркуту». 
Уже по 
доброй ир-
кутской тра-
диции, исход 
нервной игры 
решился на по-
следних секундах. 

В начале стартовой 
четверти наши баскетболи-
сты повели в счете: к пятой минуте 
на табло горело 10:2 в пользу хозяев. 
Этот небольшой разрыв удалось 
сохранить: первый игровой отрезок 
закончился 17:13. Во второй деся-
тиминутке новосибирцы бросились 
догонять, это им удалось: гости 
вырвались вперед. Так что в тре-
тьей четверти «Иркуту» пришлось 
отыгрываться, однако это было не 
так-то просто — игровой отрезок за-
кончился со счетом 45:51. 

А в заключительной четверти 
развернулась настоящая битва. 
Игроки выцарапывали друг у друга 
мяч, отвоевывая каждый сантиметр 
площадки, были острые атаки и 
обидные непопадания. Медленно, 
но верно «Иркут» начал догонять. 
При счете 54:57 Александр Вар-
наков реализовал один штрафной 
бросок, в ответ гости забили с игры. 
Следом Дмитрий Злобин был точен 
в штрафных бросках — 57:59. 

"
Осталось меньше 
минуты до конца матча, 
и тут Александр Захаров 
мастерски выполняет 
трехочковый бросок. 
60:59 — трибуны ликуют! 

В оставшиеся секунды болель-
щики защищались вместе с коман-
дой — под их гудение соперник не 
смог удачно завершить свои атаки. 

Самым результативным в составе 
«Иркута» стал Семен Шашков. 

— Нам нужна была эта 
победа, — сказал Семен. — 

Не все установки 
тренера получается 

выполнить, из-за 
этого такие не-
ровные игры и 
получаются. Но 
мы работаем 
над ошибками, 
пытаемся разо-
брать сопер-
ника. Новоси-

бирцы играют 
маленьким 

составом, сегодня 
мы пытались вос-

пользоваться этим — 
у меня и Александра 

Захарова есть преимуще-
ство в росте, поэтому играли 

в комбинации под кольцом. Силы под 
конец сезона уже на исходе, играем на 
автомате. Но есть огромное желание 
выиграть, так что в пятом матче будем 
настроены на победу, постараемся 
сыграть максимально хорошо.

Главный тренер БК «Новоси-
бирск» отметил, что его команде 
в этом матче не хватило удачи. 

— Забей Голдырев последний 
бросок — мы бы выиграли, — счи-
тает Владимир Певнев. — Сегодня 
везение было на стороне «Иркута». 

— Я вчера призывал зрителей 
болеть с утроенной силой, и они 
помогли, — улыбается Алексей 
Лобанов. — То, что вчера немного 
не получилось, удалось выполнить 
сегодня. В нервной концовке удача 
была на нашей стороне. На выезде 
тоже надеемся почувствовать под-
держку наших болельщиков.
Полосу подготовила Элина Халтанова 

Фото Алексея Головщикова

Новый тренер «Б-Э» 
После дисквалификации 

Евгения Ерахтина в марте 2017 
года исполняющим обязанности 
главного тренера ХК «Байкал-
Энергии» был назначен спортив-
ный директор Владимир Янко. 
А по окончании сезона на это 
место был приглашен Андрей 
Пашкин, в свое время работавший 
в качестве наставника братского 
«Металлурга», красноярского 
«Енисея», стокгольмского «Хам-
марбю», а также ряда других 
шведских клубов.

Не обошлось в межсезонье и 
без потерь. Команду покинули 
вратари Алексей Савельев и Денис 
Рысев, полузащитники Андрей 
Ковалев, Максим Ширяев, Илья 
Грачев и нападающий Михаил 
Красиков. В числе новичков — 
голкипер Григорий Лапин, вы-
ступавший в минувшем сезоне 
в составе шведского «Траноса» — 
клуба дивизиона Аллсвенскан, 
полузащитники Никита Сви-
ридов («Сибсельмаш»), Антон 
Шевцов («СКА-Нефтяник»), 
Александр Слугин («Волга»). Еще 
один игрок, прибывший к нам из 
Швеции, — нападающий Никита 
Иванов («Венерсборг»).

Успех иркутянки 
Мастер спорта междуна-

родного класса, воспитанница 
детско-юношеской спортивной 
школы «Зенит» Екатерина Ве-
денеева успешно выступила на 
двух международных турнирах 
по художественной гимнастике, 
которые состоялись в апреле в Ру-
мынии и США. На двух турни-
рах гимнастка завоевала девять 
золотых медалей. На Междуна-
родном турнире по художествен-
ной гимнастике «Кубок Ирины 
Деляну» (Бухарест, Румыния) она 
выиграла четыре медали высшей 
пробы. Одно золото — в много-
борье, другие три — в упражне-
ниях с мячом, обручем и лентой. 
А на Международном турнире 
по художественной гимнастике 
в американском городе Колумбус 
Екатерина завоевала пять золотых 
медалей — в многоборье, а также 
в упражнениях с обручем, мячом, 
булавами и лентой. Следующим 
стартом для иркутянки станет 
участие в Международном турни-
ре по художественной гимнастике 
в Люксембурге.

Выполнили норматив
Министерство спорта РФ 

присвоило спортивное звание 
«Мастер спорта России» десяти 
спортсменам Иркутской области. 
Первым мастером спорта России 
по конному спорту из Иркутска 
стала Анастасия Тихомирова. Она 
является старшим тренером сбор-
ной команды Иркутской области. 
Мастерами спорта России по худо-
жественной гимнастике стали вос-
питанницы областной спортивной 
школы по этому виду спорта Ири-
на Афанасьева, Елизавета Бороз-
ненко и Кристина Ветрова. Шесть 
спортсменов Иркутской области 
стали мастерами спорта России по 
спортивной борьбе. Арам Астату-
рян выполнил норматив мастера 
спорта России по греко-римской 
борьбе на Всероссийском турнире 
памяти олимпийского чемпиона 
Вырупаева. Мастерами спорта 
России по панкратиону стали 
Ирина Звержеева, Алексей Ким, 
Магомед Героев, Аскер Кушхов и 
Станислав Молодцов. 

СИБИРСКОЕ ДЕРБИ
«Иркут» сравнял счет в полуфинальной серии 

с «Новосибирском»

Когда баскетболисты «Ирку-
та» вышли в плейофф чем-
пионата России среди муж-

ских команд Суперлиги1, это уже 
считалось большим достижением. 
Когда наши одолели «Сахалин» и 
пробились в полуфинал, это было 
настоящим успехом. Но аппетит 
приходит во время… игры! Теперь 
«Иркут» борется за выход в фи-
нал. 17 апреля иркутяне обыгра-
ли во втором домашнем матче БК 
«Новосибирск» с перевесом в одно 
очко, таким образом, счет в полу-
финальной серии стал 2:2.

КОРОТКО

"
Несмотря на праздник 
(а игра выпала на пасхальное 
воскресенье), трибуны 
спортивного комплекса «Труд» 
были заполнены. Главный 
тренер «Новосибирска» 
Владимир Певнев отметил, что 
при такой поддержке местных 
фанатов команде гостей играть 
было непросто.

Баскетболисты «Иркута» признаются, что под конец невероятного 
сезона у них уже не осталось ни сил, ни эмоций. Однако жажда 

победы и поддержка своих болельщиков гонят иркутян вперед
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Иркутянка Елизавета Красно-
горова росла сиротой. В 19 лет ей 
посчастливилось выйти замуж за 
богатого купца Логина Федоровича 
Медведникова, но уже через восемь 
лет она овдовела. Всю свою жизнь 
Елизавета Михайловна посвяти-
ла воспитанию сыновей Ивана и 
Логина. Перед смертью она остави-
ла им 70 тысяч рублей и завещала 
открыть учебное заведение для де-
вочек-сирот, где бы воспитанницы 
могли получать бесплатное воспи-
тание и образование. Иван и Логин 
исполнили просьбу матери, и в 1838 
году в городе открылся Сиропита-
тельный дом для девочек-сирот. 

Поначалу он не имел собствен-
ного помещения и располагался 
в доме декабриста В.Ф. Раевского 
на Тихвинской площади. В 1840 
году заведение было торжествен-
но перенесено в каменное здание 
на улице Преображенской (ныне 
Тимирязева). В 1860-х годах начал-
ся сбор средств на домовую церковь 
для приюта, и это заняло несколько 
десятилетий — только в 1891 году 
приступили к ее строительству. 

— Фарфоровые и фаянсовые 
иконостасы появились в послед-
ней четверти XIX века, первый 
был сделан в 1881 году в Пе-
тербурге. Позднее за это дело 
взялось товарищество Кузнецова, 
они выпустили более 30 фаян-
совых иконостасов, каждый из 
которых стоил 7—8 тысяч рублей. 
А фарфоровые считались еще 
большей редкостью, потому что 
фарфор не держит крупные формы 
и требует изготовления множества 
деталей, — рассказывает старший 
научный сотрудник фондов Иркут-
ского областного художественного 
музея Софья Шемякина. 

После закрытия Сиропитатель-
ного дома и революционных собы-
тий иконостас передали в фонды 
музея. Деревянные резные части и 
иконы не сохранились, зато фарфо-
ровые элементы дошли до наших 
дней почти в полном объеме. 

ВЕЛИЧИЕ И ХРУПКОСТЬ
Единственный сохранившийся в Восточной Сибири фарфоровый иконостас 

восстановили в художественном музее

Более ста лет назад в Иркут-
ске был основан Сиропи-
тательный дом Елизаветы 

Медведниковой. Под крышей трех-
этажного здания располагались 
не только учебные классы и ма-
стерские для девочек, но и малень-
кая домовая церковь. Главным ее 
украшением служил изящный бе-
лоснежный алтарь, выполненный 
из фарфора и не имеющий анало-
гов во всей Сибири. Этот памятник 
декоративноприкладного искус-
ства, долго хранившийся в фондах 
Иркутского областного художе-
ственного музея, восстановили и 
выставили для посетителей.

— Обратите внимание, что все 
детали покрыты мелким раститель-
ным рельефом, орнаментом в виде 
русской плетенки, акантовых ли-
стьев и шишечек. Думаю, создатели 
учли, что иконостас предназначался 
для девочек: конструкция утончен-
ная, ослепительно белая, а бордовая 
и золотая роспись привносит некую 
торжественность, — продолжает Со-
фья Евгеньевна.

Впервые о реконструкции ико-
ностаса заговорили в конце 1980-х 
годов, и Хайтинский фарфоровый 
завод даже обещал воссоздать не-
достающие части. Но из-за пере-
стройки планы пришлось сдвинуть 
на двадцать с лишним лет. Сейчас 
иконостас восстановлен с большой 
точностью, однако без деревянных 
резных частей и оригинальных икон. 

— Мы подобрали иконы из нашего 
фондохранилища в соответствии 
с эпохой. В алтарном простран-
стве разместили две праздничные 
барочные иконы, представляющие 
царственные образы Богоматери и 
Христа. А также впервые достали из 
запасников оплечный образ святите-
ля Николая и икону «Святой Аарон», 
изображающую первого еврейского 
первосвященника, брата Моисея, — 
обращает внимание хранитель ико-
нописи, старший научный сотрудник 
Иркутского областного художествен-
ного музея Ирина Буханцова.

"
Надо сказать, что 
сегодня в России 
известно лишь два 
случая восстановления 
иконостаса в музее: один 
реконструирован у нас, 
второй экспонируется 
в Талдомском историко-
литературном музее. 

Установка иконостаса заставила 
переоборудовать весь зал иконопи-
си Галереи сибирского искусства. 
Некоторые произведения были 
выставлены после длительной 
реставрации, а другие — намеренно 
в утраченном виде. Например, ико-
ны, найденные на колокольне Кре-
стовоздвиженского храма и предпо-
ложительно принадлежащие кисти 
Леонтия Кислянского, разрушены 
почти на треть. Зато по ним можно 
изучать процесс создания иконы: 
под осыпавшейся краской видны 
слои паволоки, льна и левкаса. На-

ряду с традиционными иконами 
в экспозиции представлена цер-
ковная деревянная скульптура. 

— Одно время подобные 
иконы на рези были запрещены, 
так как православная церковь 
видела в них влияние языческо-
го прошлого и римской католи-
ческой церкви. Вскоре запрет 
сняли, но церковные скульптуры 
все равно остались редкостью. 
В фондах нашего художествен-
ного музея хранится более 30 

экспонатов, и это самая большая 
коллекция за Уралом, — подчер-
кивает Ирина Буханцова. 

Уникальную экспозицию 
с фарфоровым иконостасом можно 
увидеть в Галерее сибирского искус-
ства Иркутского областного художе-
ственного музея им. В.П. Сукачева 
(Карла Маркса, 23) с 21 апреля. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

"
Проектировщиком иконостаса 
выступил архитектор Жерве, 
деревянные резные части 
изготавливались в мастерской 
иркутского мещанина 
Пятидесятникова, иконы 
заказали петербургскому 
художнику Журавлеву, 
а фарфоровые элементы — 
мастерам фабрики 
И.Д. Перевалова.

Иконостас 
домовой церкви 
Сиропитательного 
дома — это 
яркий пример 
того, как в одном 
произведении 
соединялись стили 
и орнаменты 
разных 
исторических эпох

Фигуры предстоящих из композиции 
«Распятие» — Иоанн Богослов и 
Богоматерь, автор неизвестен, XVIII век

От иконостаса Сиропитательного 
дома сохранились лишь фарфоровые 
части. Деревянная основа и иконы 
были утрачены

Кардинального 
переустройства иконного 

зала не было уже с 2000 года. 
Экспозиция не только 

обновилась, но 
и расширилась 

почти в два 
раза
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АФИША

 9   Заместитель главного технолога. Контроль технологического 
процесса предприятия. Уровень  оплаты труда оговаривается на со-
беседовании.

 9   Начальник финансовоэкономического отдела. Анализ фи-
нансово-хозяйственной деятельности предприятия. Экономическое 
планирование, бюджетирование предприятия. Уровень  оплаты 
труда оговаривается на собеседовании.

 9   Технолог. Составление технологических карт и расчет техноло-
гических режимов лесопильного оборудования,  составление норм 
расходов на технологические материалы,  знание ГОСТов на круглые 
лесоматериалы и на пиломатериалы, реализуемых на экспорт.  
Уровень  оплаты труда оговаривается на собеседовании.

Условия:  работа на современном производственном предпри-
ятии, полный соцпакет, пятидневная рабочая неделя.

Адрес предприятия: г. УстьКут, п. Толстый Мыс.
Подробную информацию можно получить по телефону: 

8(39565)60255, 89501387012, email: oup1@ldk.tslk.ru

 ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а, тел. 710-422) 
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3, тел. 200-365)
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102, тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков (ХIX-XX вв.) (6+) 
Музей городского быта (ул. Д.Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины ХIX в.  
и XX в. (6+) 

Иркутский музыкальный театр 
им. Н. М. Загурского
20 апреля
Денис Мацуев: Пасхальные концерты (6+), 
19.00
21 апреля
«Сирано де Бержерак» (12+), 18.30
22 апреля
«Сильва» (16+), 18.00
25 апреля
«Тетушка Чарли» (12+), 18.30
26 апреля
«Как удержать мужа» (12+), 18.30
Дом актера
20 апреля
Ансамбль «Любимая песня» (12+)
26 апреля
Джаз в открытом космосе (12+)
Телефон кассы: 34-21-31, 610-804

Иркутская областная 
филармония
Концертный зал
20 апреля
Концерт учащихся Иркутской областной 
детской школы искусств (6+), 18.30
21 апреля
Х Областной пасхальный музыкальный 
фестиваль «Повсюду благовест звучит». 
Концерт — открытие
«Как прекрасен этот мир!» (6+), 18.30
22 апреля
Х Областной пасхальный музыкальный 
фестиваль «Повсюду благовест звучит» 
(6+), 18.00
23 апреля
Х Областной пасхальный музыкальный 
фестиваль «Повсюду благовест звучит»
Концерт — закрытие (6+), 18.00
Органный зал
20 апреля
«Краски Импрессионизма» (6+), 18.30
21 апреля
«Навстречу гитаре» (6+), 18.30
22 апреля
Концерт учащихся ДМШ №7 города Ир-
кутска (6+), 17.00
23 апреля
Концерт органной музыки (6+), 18.00
26 апреля
«Приглашаем на карнавал!» (6+), 12.30
26 апреля
Вечер вокальной музыки (6+), 18.30
Тел. 33-33-71

Иркутский театр народной 
драмы 
23 апреля
«У Лукоморья» (6+), 12.00
24, 25, 26 апреля
«Иркутск. Театр + апрель» (6+), 12.00, 
18.00
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Принимаются 
коллективные заявки на доставку 
билетов по месту учебы или работы. 
Телефон кассы: 46-99-68.

Иркутский драматический 
театр им. Охлопкова
20 апреля 
Основная сцена
«Ужин по-французски» (16+), 18.30
 Камерная сцена
«Старший сын» (16+), 18.30
 Другая сцена
«Король умирает» (18+), 19.00

21 апреля 
Основная сцена
«Вечно живые» (12+), 18.30
Другая сцена
«Собака» (16+), 19.00
22 апреля 
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18.30
Камерная сцена
«Трое на качелях» (16+), 18.30
23 апреля 
Основная сцена
«Ромео и Джульетта» (12+), 18.30
Камерная сцена
«Оскар и Розовая дама» (12+), 18.30
25 апреля 
Основная сцена
«Завтра была война» (12+), 18.30
Камерная сцена
«Мой бедный Марат» (16+), 18.30
26 апреля 
ДК Нефтехимик
«Прощание в июне» (16+), 18.30
Камерная сцена
«Мой бедный Марат» (16+), 18.30
Кассы театра: 200-477, 200-488, 250-158

Иркутский областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
20 апреля 
«Восемь любящих женщин» (16+), 18.30
21 апреля 
«Денискины рассказы» (8+), 11.00
22 апреля 
«Беда от нежного сердца» (12+), 18.00
«Бременские музыканты» (12+), 12.00
23 апреля
«Портрет» (16+), 18.00
«Мойдодыр» (4+), 12.00
25 апреля 
«Иннокентий» (12+), 18.00
26 апреля
«Приключения Тома Сойера» (12+), 11.00
Касса театра работает с 12 до 18 
часов и за час до начала утренних 
спектаклей — ул. Ленина, 23

Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок»
22 апреля 
«Машенька и Медведь» (4+), 12.00
23 апреля 
«Сказка о рыбаке и рыбке» (4+), 12.00
Телефоны для справок: 25-19-64, 
29-06-66. Режим работы кассы: вт-
пт 10.00—14.00, 15.00—18.00, сб-вс 
10.00—16.00 

20 апреля
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Вода. Космическая история» (6+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
21 апреля
«Экзопланеты» (10+), 10.30
«Розетта» (10+), 15.00
«Энергия Вселенной» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
22 апреля
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Экзопланеты» (10+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 15.00
«Земля — Вселенная» (6+), 16.30
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 19.30
23 апреля
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Энергия Вселенной» (10+), 15.00
«Вода — космическая история» (6+), 
16.30
«Темная материя» (12+), 18.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 19.30
24 апреля
«Размер имеет значение» Лекция о 
самых больших современных телескопах 
(12+), 19.30
Лектор — Сергей Александрович Чу-
праков, старший научный сотрудник 
Института солнечно-земной физики СО 
РАН, кандидат технических наук
25 апреля
«Жизнь деревьев» (3+), 10.30

«Энергия Вселенной» (12+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
26 апреля
«Вода — космическая история» (6+), 
10.30
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 18.00
«Земля — Вселенная» (6+), 19.30
27 апреля
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Последние новости с Большого адрон-
ного коллайдера». Лекция (12+), 19.30
Вход свободный, необходима предвари-
тельная запись по телефону планетария 
(количество мест в зале ограничено).
Лектор — Игорь Пьерович Иванов, фи-
зик-теоретик из Университета Лисса-
бона (Португалия), занимается теорией 
элементарных частиц за пределами 
Стандартной модели. 
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130 квартал). Тел.79-79-09 
Принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

Баргузин
«Форсаж 8» IMAX 3D (12+)
«Кухня. Последняя битва» (12+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Наваждение» (18+)
«Форсаж 8» 2D, 3D (12+) 
«Мульт в кино. Выпуск № 51» (0+)
«Урфин Джюс и его деревянные солда-
ты» 2D, 3D (0+)
Стоимость билетов — 200-580 
руб. Заказ билетов — 22-98-55. 
Автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net

Художественный
«Возьми меня штурмом» (12+)
«Жена смотрителя зоопарка» (13+)
«Фантастическая любовь и где ее найти» 
(12+)
«Урфин Джюс и его деревянные солда-
ты» в 2D, 3D (0+)
Расписание сеансов уточняйте по 
телефону: 25-59-84, 550-462

Кинопарк «Карамель»
«Мульт в кино. Выпуск № 51» (0+)
«Урфин Джюс и его деревянные солда-
ты» 2D, 3D (0+)

«Кухня. Последняя битва» (12+)
«Форсаж 8» 2D, 3D (12+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D 
D-BOX (16+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Наваждение» (18+)
«Карамель». Стоимость билетов — 
200-580 руб. Заказ билетов — 
500-640, www.kinokaramel.net/. 
Многоканальный автоответчик 
550-454. 

«КиноМолл»
«Урфин Джюс и его деревянные солда-
ты» 2D, 3D (0+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D 
D-BOX (16+)
«Наваждение» (18+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Форсаж 8» 2D, 3D D-BOX(12+)
«Мульт в кино. Выпуск №51» (0+)
«Кухня. Последняя битва» (12+)
«Босс-молокосос» 2D, 3D, D-BOX (6+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 2D, 3D (0+)
«Собачья жизнь» (6+)
«Уйти красиво» (18+)
«КиноМолл» ТРЦ «Комсомолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454
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«Вечно живые»

Крупное 
деревоперерабатывающее 
предприятие в г. Усть-Куте 
приглашает  специалистов:


